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Na quinta-feira passada, o vice-
presidente da República, Michel 
Temer, antecipou o que já é assun-
to recorrente na legenda que ele pre-
side nacionalmente: “O PMDB quer 
comandar o Brasil a partir de 2018”.

Negócios

Segundo levantamento do Minis-
tério do Trabalho e Emprego, Ma-
ranhão foi o segundo entre os esta-
dos no ranking do trabalho escravo 
– com 107 trabalhadores resgatados 
de condições  análogas à escravidão.

  Bastidores
Com a revolução tecnológica 

vivida pelo Brasil e pelo mundo, os 
modernos celulares tornaram-se 
instrumentos importantes para 
a vida social e também para or-
ganizar atividades criminosas.

Ano LXXXIX   Nº 34.523

Opinião
Doenças negligenciadas não são 
assim chamadas por acaso. O ad-
jetivo remete a desleixo, descaso, 
displicência, relaxamento. Elas 
não merecem atenção de labo-
ratórios e de países ricos.

Em evento concorridíssimo no 
auditório do jornal O Imparcial, 
o médico psiquiatra Ruy Palha-
no apresentou ontem a coletânea 
Crônicas do Cotidiano na Visão de 
um Psiquiatra (2015). 
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CAPIEXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

 Prefeito Ribamar Alves 
preso acusado de estupro

SÁBADO, 30 DE JANEIRO DE 2016

 O delegado regional de Santa Inês, Rafael Reis, disse que recebeu a denúncia feita pela vítima, na noite da última quarta-feira, que relatou ter estado com o 

prefeito Ribamar Alves e que ele a teria violentado. O prefeito Ribamar Alves e o seu defensor, o advogado Ronaldo Pinheiro, não quiseram atender à imprensa. De 

acordo com o delegado Rafael Reis, o próprio prefeito confirmou, nas investigações preliminares, a relação sexual, mas que teria acontecido de forma consensual. 

Até o fechamento desta edição, o prefeito ainda estava prestando depoimento no Tribunal de Justiça do Maranhão. 
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O som 
pesado 

da Banda 
Jackdevil

Banda de thrash metal 
Jackdevil se prepara para 

duas turnês consecutivas na 
América Latina e EUA, levando 
a força do metal maranhense.
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FMF divulga 
tabela

completa do 
Estadual

Taça da Copa 
do Nordeste 

visitará São Luís
SUPERESPORTES 10

DO MARANHÃO 
PARA O MUNDO

Aposentados revivem 
antigos carnavais

PÁGINA 7\URBANO

Governo do Maranhão abre concurso para agente penitenciário
PÁGINA 5\NEGÓCIOS

Anunciados 
investimentos de 

R$ 1,35 bilhão para 
o Porto do Itaqui

O governador Flávio Dino e o presidente da 
Empresa Maranhense de Administração Por-
tuária (Emap), Ted Lago, apresentaram os re-
sultados do Porto do Itaqui em 2015 e anuncia-
ram os investimentos da Emap para o biênio 
2016/2017 que, entre recursos públicos e pri-
vados, chegarão a R$ 1,35 bilhão.
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 Ação na Praça Deodoro pelo ‘Dia 
Mundial de Luta Contra a Hanseníase’       

Núcleo de meteorologia confirma 
mais chuvas para o Maranhão

Primeiro turno do Campeo-
nato Maranhense deve terminar 
no meio de março por conta de 
conflito de datas com Copa do 
Nordeste. Metade dos jogos serão 
realizados no Estádio Castelão.

SUPERESPORTES 10

O prefeito de Santa Inês, o médico José Ribamar Alves, foi transferido para a capital em um helicóptero do Grupo Tático Aéreo (GTA), da Secretaria de Segurança, onde prestou depoimento

PÁGINA 6\URBANO PÁGINA 6\URBANO

K
.G

E
R

O
M

Y
\O

IM
P

\D
.A

 P
R

E
S

S



São Luís, sábado, 

30 de janeiro de 2016

2

w w w . o i m p a r c i a l . c o m . b r

POLÍTICA] ]
ANÚNCIO

CURTIDAS

COROATÁ

And the Oscar...// Considerado um dos melhores discursos 
do Conselhão, o presidente do Bradesco, Luiz Carlos Trabu-
co (foto), não escapou das piadas pela fala durante a reunião 
inaugural do grupo. Especialmente ao afirmar que, durante 
a crise, somos todos perdedores. 

...Goes to// “Incluindo o pupilo dele, Levy (Joaquim Levy), 
que deixou um deficit de R$ 115 bilhões nas contas públicas”, 
provocou um petista. 

Deixa que...// Relator da reforma administrativa, o senador 
Donizete Nogueira (PT-TO) colocou o Conselhão sob o guar-
da-chuva do ministro Ricardo Berzoini (Secretaria de Gover-
no), não na Casa Civil de Jaques Wagner. 

...ela resolva// Mesmo sabendo que Wagner é o mentor da 
retomada do Conselhão, Nogueira alegou que é a pasta de 
Berzoini a responsável pela interlocução com a sociedade. Se 
Dilma quiser mudar, o governo terá de fazer emendas quan-
do a matéria chegar ao plenário.

SETE ANOS 
SEM SIGILO 

Com a revolução tecnológica vivida pelo Brasil e pelo 
mundo, os modernos celulares tornaram-se instrumentos 
importantes para a vida social e também para organizar ati-
vidades criminosas. Tanto que, no ano passado, a Polícia 
Federal vasculhou o conteúdo de 7,5 mil aparelhos apreen-
didos pela Justiça, de acordo com dados da Associação de 
Peritos Criminais Federais (APCF). 

»     »     » 
Esse tipo de trabalho cresce a uma taxa de 85% ao ano, en-

quanto a procura por dados em computadores, a 35% anuais. 
Engana-se quem pensa que aplicativos como WhatsApp, Te-
legram e iMessage são os alvos prediletos, como aconteceu 
com no caso do dono da OAS, Leo Pinheiro. A maioria das 
perícias tem como objetivo descobrir a agenda de contatos 
e o registro de ligações feitas e recebidas. 

»     »     » 
E nem adianta apagar a memória do telefone para evitar 

que as conversas cheguem ao conhecimento das autorida-
des após um mandado de busca e apreensão. Dependendo 
da forma como foram apagadas, os agentes podem recuperar 
informações trocadas durante um período de até sete anos.

Opções a granel 

Para fazer o trabalho de “raspagem” de dados, usa-se todo 
tipo de software, inclusive alguns produzidos pelos próprios 
peritos da PF. Ao todo, há 1.160 deles em atuação em várias 
áreas do conhecimento na corporação. 

Nóis trupica, mais não cai 

Um dos petistas mais próximos do ex-presidente Lula, 
o deputado Devanir Ribeiro (PT-SP) aposta que Lula e o 
partido ao qual é filiado desde a fundação, em 1980, vão 
provar a inocência e superar a má fase. “Estamos acostu-
mados. Podemos até cair com as pancadas, mas depois 
levantamos de novo”, garantiu. 

Aí, não, né? 

O vice-presidente Michel Temer justificou para a presi-
dente Dilma a ausência no Conselhão alegando que precisa-
va tratar dos assuntos relativos à convenção do PMDB. Mas 
aproveitou as viagens a Curitiba e Florianópolis, em 28 de ja-
neiro, e Natal, ontem, para conversar com empresários locais. 

Ti-ti-ti 

O ministro das Cidades, Gilberto Kassab, conversou 
longamente com o vice-presidente Michel Temer na úl-
tima terça-feira. Não está descartada a hipótese de o PSD 
apoiar a neopeemedebista Marta Suplicy para a Prefeitu-
ra de São Paulo, em outubro. Mas, até o momento, os dois 
lados dizem que foi apenas uma conversa. 

O 
governador Flávio Dino e 
o presidente da Empresa 
Maranhense de Adminis-
tração Portuária (Emap), 

Ted Lago, receberam autoridades, 
imprensa e a equipe da empresa, 
na tarde ontem para apresentar 
os resultados do Porto do Itaqui 
em 2015 e anunciar os investi-
mentos da Emap para o biênio 
2016/2017, que entre recursos 
públicos e privados, chegarão a 
R$ 1,35 bilhão (ver quadro).

Destes investimentos, R$ 
254,5 milhões são de recursos 
próprios, gerados pela empresa, 
que contemplarão a mecaniza-
ção de terminais já em operação, 
obras nos terminais externos, 
implantação de sistema infor-
matizado de cargas e realização 
de concurso público. Com rela-
ção aos recursos privados estão 
previstas, dentre outras obras, 
a segunda fase do Terminal de 
Grãos do Maranhão e a constru-
ção de dois terminais por meio 
de recursos do Plano de Investi-
mento Logístico (PIL) do gover-
no federal, um para fertilizantes 
e outro para carga geral.

Na oportunidade, o governa-
dor Flávio Dino explicou que a 
ideia de fazer uma solenidade 
para apresentar resultados e in-
vestimentos do Porto do Itaqui 
se deu por três motivos. O pri-
meiro, para agradecer a todos 
os trabalhadores da Emap, sem 
os quais não teria sido possível 
o alcance de tão expressivos re-
sultados. Ele destacou a lideran-
ça de Lago na requalificação e 
modernização do Porto do Ita-
qui, consolidando-o como pa-
trimônio do Maranhão. 

O segundo, para cumprir com a 
obrigação fundamental da gestão 
pública, que é a de prestar contas. 
Nesse momento ele destacou os 
números obtidos em 2015, prin-
cipalmente o lucro líquido, “que 
passou de uma previsão orça-
mentária de cerca de R$ 300 mil 
para quase R$ 70 milhões”, des-
tacou o governador. Lembrou 
ainda que o porto é patrimônio 
do povo do Maranhão e que toda a 
riqueza gerada a partir dele deve 
se reverter em melhores condi-
ções de vida para o povo.

Por último, Flávio Dino afir-

Governo do estado e a Emap realizaram ontem uma solenidade para apresentar os resultados 
do Porto do Itaqui em 2015 e também para anunciar os investimentos para este ano

A 1ª Vara de Justiça de Co-
roatá (no Maranhão, a 239km 
de São Luís) suspendeu uma lei 
municipal de autoria do Execu-
tivo que autorizava a venda de 
duas praças da cidade: a da Ro-
doviária e a do Mercado.  A de-
cisão é liminar (provisória) e 
também proíbe qualquer ato 
de descaracterização ou des-
truição dos espaços públicos, 
sob pena de multa diária de R$ 
5.000. O pedido foi feito pelo Mi-
nistério Público Estadual (MPE) 
por meio de ação civil pública. 

Ao todo, foram duas leis apro-
vadas pelos vereadores: uma ci-

tando terrenos e a outra duas pra-
ças. A cidade é administrada por 
Tereza Murad (PMDB), esposa de 
Ricardo Murad e concunhada 
da ex-governadora do Estado 
Roseana Sarney (PMDB). Se-
gundo o MPE, os espaços já 
estavam sendo descaracte-
rizados, com a colocação de 
estacas delimitando lotes onde 
antes existia gramado. 

Na justificativa do projeto 
encaminhada à Câmara Muni-
cipal, a prefeitura classificou as 
áreas como “imóveis desguarne-
cidos de edificação, sendo lotes 
de terrenos vagos, há muito sem 

atenderem sua função social”. Os 
promotores Patrícia Pereira Es-
pínola e Luís Samarone Batalha 
Carvalho, autores da ação, con-
testaram o argumento. 

“São locais destinados à 
recreação pública e que tem 
até hoje utilidade para a po-
pulação! Inclusive, a praça do 
Mercado é destino de inúme-
ros feirantes desta e de outras 
cidades. Logo, é um despauté-
rio afirmar que são locais va-
gos, sem utilidade. Muito pelo 
contrário. Trata-se de artifício 
para justificar o que não pode 
ser justificado”, diz a ação civil.

Para o MPE, mesmo com a lei, 
os bens são de interesse público 
e não podem ter sua destinação 
alterada. Ao fim do processo, os 
promotores pedem a nulidade da 
lei. “Tem que comprovar o real 
interesse público justificador de 
tal pretensão. E esse interesse 
público deve ser primário, ou 
seja, coletivo, social e não sim-
plesmente financeiro, do ente 
público. Além disso, e principal-
mente, e por expressa vedação 
legal, não pode doar, vender ou 
conceder mesmo fração de par-
ques, praças, jardins e lagos pú-
blicos”, alegam os promotores.

Prefeita é impedida de vender praças

Investimentos de 
R$ 1,35 bi para o 
Porto do Itaqui

mou que a solenidade foi pensa-
da como forma de motivar todos 
a trabalharem e avançarem ainda 
mais, contrariando o discurso da 
crise. “Em vez de apostar na crise, 
estamos trabalhando na busca ob-
sessiva por resultados que tragam 
desenvolvimento para o nosso es-
tado. No caso do Porto do Itaqui, 
os investimentos anunciados de-
monstram o empenho em aplicar 
bem os recursos gerados para que 
se multipliquem ativando cadeias 
de negócios e gerando oportuni-
dades de trabalho para os mara-
nhenses”, concluiu o governador.

Recorde histórico

Dentre os resultados apresenta-
dos, o destaque foi para o recorde 
histórico de movimentação de 
cargas, que ultrapassou os 21 mi-
lhões de toneladas, número 21% 
maior do que a marca de 2014.

Com foco em austeridade e 
respeito ao dinheiro público, a 
Emap fechou o ano com redução 
de custos operacionais e despe-
sas administrativas, num total de 
R$ 32 milhões, (26% menos que o 
realizado em 2014), além da eco-
nomia de R$ 1,3 milhão com a 
suspensão de bônus e gratifica-
ção para presidente e diretores.

Ao final da cerimônia, Ted 
Lago falou sobre o quanto os 
resultados obtidos pelo Porto 
do Itaqui em 2015 aumentam 
as responsabilidades de todos. 
“Temos de continuar caminhan-
do com foco e sendo realistas”, 
afirmou o presidente da Emap.

INVESTIMENTOS 2016/2017
TERMINAIS DELEGADOS
R$ 23,024 mi - recursos próprios
Novo terminal do Cujupe
Requalificação do cais de São José de Ribamar
Benfeitorias no Terminal da Ponta da Espera
Construção de novas passarelas no Terminal do Cujupe
Alargamento das rampas de operação dos Terminais do Cujupe e Ponta da Espera
Nova unidade de segurança pública, cobertura Receita Estadual da Ponta da Espera
Melhorias estruturais no Porto Grande

BERÇOS
R$ 169.16 mi – recursos próprios
Finalização do berço 108
Construção do Berço 9x
Recuperação estrutural dos berços 103 e 106
Sistema Integrado de combate a incêndio
Sistema de carregamento e descarregamento de granéis sólidos
Construção de cais flutuante para atender a Policia Federal

PÁTIOS E RETROÁREAS
R$ 26,316 mi – recursos próprios
Adequação de áreas para armazenagem de contêineres
Substituição das torres de iluminação, vias e pátios com LED
Drenagem, pavimentação e sinalização de áreas e viasprimárias
Modernização do sistema elétrico

ACESSOS
R$ 15,74 mi
Alça de saída do terminal de grãos
Recuperação da rampa de acesso sul
Construção da portaria avançada e benfeitorias
Nova portaria sul e cerca da poligonal

MODERNIZAÇÃO DA GESTÃO
R$ 10.8 MILHÕES – recursos próprios
Concurso Público
Implantação do Sistema informatizado de Cargas
Sala Segura, Equipamentos de Informática e outros
Certificação ISO 14001,OHSAS 18001 E ACQUA SUSTENTABILIDADE

MANUTENÇÃO DA ÁREA PRIMÁRIA
R$ 10.51 mi – recursos próprios
Manutenção Elétrica, Civil, Mecânica e de Defensas
Conservação da Sinalização Nautica
Levantamento Hidrográfico/Batimetria
Dragagem dos Canais

RECURSOS PRIVADOS
R$ 1.093 bi
Segunda fase do Terminal de Grãos do Maranhão (Tegram)
Expansão de Terminal de Tancagem (Tequimar)
Ampliação das Instalações e Tubulações de Terminais de Tancagem

GRANEL QUIMICA
Dutos de GLP – berço 104
Sistema de Recebimento de Fertilizantes - COPI
Infraestrutura para GNL
Terminal de Carga Geral - PIL
Terminal de Fertilizantes - PIL
TOTAL R$ 1.348.550.000,00

O governador Flávio Dino apresentou os investimentos tanto públicos, como privados, para o Porto em 2016
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borges@pacotilha.com.br

Estão tentando ‘derreter 
o Lula’ para destruir o PT
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DENÚNCIA

Do presidente nacional do Partido dos Trabalhadores, Ruy Falcão, 
em sua página no Facebook. Ele estranha que a Lava Jato tenha 
se aproximado de Lula no mesmo dia em que o Ministério Público 
de São Paulo o convocou e a mulher, Marisa Letícia, para deporem 
como investigados no caso do apartamento triplex em Guarujá.

DOUGLAS CUNHA

N
o início da tarde de ontem, 
o médico José Ribamar 
Alves, prefeito de Santa 
Inês, foi transferido da-

quela cidade para a capital em 
um helicóptero do Grupo Táti-
co Aéreo (GTA). Alves é acusado 
de ter cometido estupro contra 
uma jovem evangélica de 18 anos.

O delegado regional de Santa 
Inês, Rafael Reis, disse que re-
cebeu a denúncia feita pela ví-
tima, na noite da última quarta-
feira, quando a referida narrou 
que havia estado com o prefeito 
Ribamar Alves, a quem foi ofe-
recer livros, visto que teria que 
vender R$ 35 mil em livros para 
ganhar uma bolsa de estudos. 

O dinheiro, fruto da venda 
dos livros, seria usado nos cus-
teios da formação acadêmica da 
jovem, que pretende fazer o cur-
so de Direito, em uma faculda-
de da Igreja Adventista, em São 
Paulo. Consta que o acusado te-
ria oferecido comprar R$ 70 mil 
em livros, mas com a condição 
dela manter relações sexuais com 
ele, ao que ela teria se recusado.

Acusação

Segundo o delegado regional, por 
volta das 21 horas da quarta-feira, 
o prefeito chegou em seu carro 
na casa onde o grupo de missio-
nários adventistas, do qual a ví-
tima faz parte, estava instalado 
e a chamou. Quando a moça se 
aproximou, o prefeito teria pu-
xado ela para dentro do carro e 
saído em alta velocidade, indo 
direto para um motel da cida-
de, onde submeteu a jovem ao 
abuso sexual. Na perícia realizada 
pelos legistas da Polícia Técnica, 
já em São Luís, foram encontra-
dos vestígios da relação sexual.

POR JOÃO CARVALHO JR.
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

A prisão do prefeito de Santa 
Inês, Ribamar Alves (PSB), pode 
ter consequências desastrosas 
na carreira política dele. O ocor-
rido dividiu a cidade e se tornou 
o assunto mais comentado pela 
população. Não se falava outra 
coisa na tarde e noite de ontem, 
logo após a prisão do prefeito.

A classe política se calou, mas 
como forma de evitar burburinhos. 
Sem conhecer detalhes do caso, 
desvendados em São Luís com 
os depoimentos do próprio acu-
sado e do delegado regional que 
ouviu a vítima, parte dos morado-
res de Santa Inês ainda não acre-
ditavam na veracidade dos fatos.

Para os simpatizantes do pre-

feito, o ocorrido foi uma armação 
dos oposicionistas. Já estes, con-
firmavam a ocorrência do crime 
e pediam punição ao prefeito. O 
certo é que, logo após a prisão e 
encaminhamento de Ribamar 
Alves para São Luís, houve fo-
guetório na cidade.

Enfraquecimento

Ribamar Alves já vivia politica-
mente atribulado. Na Câmara 
Municipal de Santa Inês, apesar 
de ter maioria, dividia quase que 
igualitariamente os apoios – dos 
17 vereadores, cerca de dez são da 
base aliada. E essa maioria precisa 
ser forte, pois, caso o pedido de 
afastamento de Ribamar Alves seja 
feito por alguém, cabe à Câmara 
a decisão do que vai acontecer. 

Segundo a assessoria do Tri-
bunal Regional Eleitoral, a Jus-
tiça não pode interferir nesses 
casos, porque a lei orgânica do 
município é que rege as decisões 
políticas. Há algum tempo, Ri-
bamar havia brigado com seu 
vice, Ednaldo Alves Lima, o Dino 
(PT), o que reforça o isolamento 
político do prefeito.

Após derrotar o candidato do 
ex-prefeito Roberth Bringel, que 
ficou a frente do município por 
oito anos, e ter a oportunidade 
de mostrar serviço, Ribamar Al-
ves pode dar ressuscitar as for-
ças do grupo adversário, hoje 
encabeçado pela ex-deputada 
estadual e ex-primeira-dama 
do município, Vianey Bringel 
(PSDB), que se lançou como pré-
candidata às eleições deste ano.

Acompanhamento

Ribamar Alves está sendo asses-
sorado pelo advogado Ronaldo 
Pinheiro, que não quis se pro-
nunciar. Disse apenas que, as-
sim que todos os depoimentos e 
esclarecimentos fossem feitos, o 
prefeito iria falar com a imprensa.

Em contato com a assessoria 
da Federação de Apoio aos Mu-
nicípios do Estado do Maranhão 
(Famem), fomos informados que 
o presidente da entidade, o pre-
feito de São José de Ribamar, Gil 
Cutrim, estava em viagem e, por 
isso, não teria como se pronun-
ciar, mas, mesmo assim, deter-
minou que a assessoria jurídica 
da Famem acompanhe o caso. 
Veja vídeos e fotos no site do jor-
nal – www.oimparcial.com.br.

Prefeito é preso
acusado de estupro
O prefeito de Santa Inês, José Ribamar Alves, foi acusado por uma vendedora de livros de  
tê-la estuprado. Perícia confirma relação sexual, e acusado diz que foi consensual

Escândalo ameaça carreira política de Ribamar Alves

Prefeiro José Alves foi transferido de Santa Inês para a capital em um helicóptero do Grupo Tático Aéreo (GTA)

Polícia investiga autenticidade de supostas mensagens do prefeito 

Mesmo tendo tido um lucro formidável de R$ 5,1 bi-
lhões no segundo trimestre de 2015, no entanto, no 
restante do ano, a Vale sofreu prejuízo. Ontem, a em-
presa anunciou a não remuneração em 2016, dos acio-
nistas, diante da volatilidade nos preços das commo-
dities minerais. A proposta será levada ao Conselho de 
Administração pela Diretoria Executiva. 

 Os órgãos de controle da gestão pública, como Tri-
bunal de Contas, Controladoria Geral da União e Mi-
nistério Público, vão agir com rigor contra os 82% das 
prefeituras do Maranhão que não possuem Portal da 
Transparência. Enquanto isso, a de São Luís lidera o 
ranking dos melhores portais, com nota 9,58, que vai 
de 0 a 10. Edivaldo disse que é fruto de sua postura 
comprometida com a coisa pública. 

O recado de Temer
Ao falar, quinta-feira passada, a uma plateia de peemede-

bistas em Curitiba (PR), o vice-presidente da República, Mi-
chel Temer, antecipou, como uma ordem, o que já é assunto re-
corrente na legenda que ele preside nacionalmente: “O PMDB 
quer comandar o Brasil a partir de 2018”. A sigla quer se livrar 
da pecha de muleta dos demais partidos e assumir o papel de 
protagonistas das eleições presidenciais. “Não pode se tornar 
apenas um partido que prioriza cargos no governo”, sentenciou.

O recado de Temer tem endereço certo. Botar nos trilhos a 
poderosa máquina política que possui nos diretórios regionais 
e municipais pelo país afora, além de contar com as maiores 
bancadas no Senado e na Câmara, e com 2,5 milhões de filia-
dos. Mesmo assim, desde sua fundação em 1980, com parti-
do centrista, nunca elegeu um presidente. Sarney foi pela via 
indireta, como vice de Tancredo Neves. Mas tornou-se o fiel 
da balança nas decisões políticas do Brasil. O PMDB é quem 
manda no Brasil, como o mais forte aliado de Dilma Rousseff. 

No Maranhão, a situação do PMDB é complicada. O pre-
sidente regional, senador João Alberto, disse a este Bastidores 
que a legenda ainda não discute as eleições de 2018. A priori-
dade é 2016, com candidatoscompetitivos nos principais mu-
nicípios do interior. Na capital, o vereador Fábio Câmara pre-
cisará se viabilizar, pois “tem um bom discurso”. Porém, só será 
candidato se as futuras pesquisas o colocarem com pelo menos 
dois dígitos. Caso contrário, o partido buscará aliança, com as 
portas abertas, inclusive ao PDT do prefeito Edivaldo Júnior.

“Por incrível que pareça, nós estamos crescendo no in-
terior. Tem tantos candidatos que estamos em dificuldades 
para acomodá-los. Como o Flávio Dino não consegue fazer 
grupo, nós estamos indo fortes, ocupando espaços”, afirma 
João Alberto, em tom de provocação.  Mas ele pondera: “Pode 
ser que o Dino mude daqui para frente e aí, tudo ficará in-
definido, o cenário será outro. Nós estamos de olho”, brinca.

Atenções em Bom Jardim (1)
Enquanto os políticos se debatem sobre candidaturas às pre-
feituras de todo o país, no Maranhão há uma expectativa sin-
gular sobre Bom Jardim, município que se transformou num 
dos singulares escândalos políticos de 2015. A prefeita Lidiane 
Leite foi presa, depois de uma temporada escondida em aldeias 
indígenas. Cassada, hoje vive longe da política e de Bom Jardim.

Atenções em Bom Jardim (2)
A vice-prefeita Malrinete Gralhado, que assumiu no lugar de 
Lidiane, é candidata à reeleição contra o médico Dr. Francisco, 
que concorreu em 2012 e perdeu por 286 votos. Obviamente que 
Bom Jardim chama a atenção ainda por ter elegido Lidiane, 
lançada na véspera da eleição, pelo então marido, o empresá-
rio Beto Rocha, milionário no Espirito Santo.

Só faltava essa (1)
Esse prefeito Ribamar Alves, de Santa Inês, não se emenda mes-
mo. Parece um caso sem jeito. Em 2013, após uma audiência 
no fórum local, assediou a juíza Larissa Tupinambá, que lhe 
deu voz de prisão e o denunciou. O ato foi repudiado até pela 
Associação dos Magistrados do Maranhão. Agora, piorou. On-
tem, Alves se superou. Foi preso em flagrante pela Polícia Civil, 
acusado de estuprar uma adolescente. 

Só faltava essa (2)
Ribamar Alves foi trazido para São Luís no helicóptero do Grupo 
Tático Aéreo (GTA) e, depois de prestar depoimento, teria sido 
encaminhado a Pedrinhas. E agora, José? O ‘cabra’ grandalhão 
se meteu em um autêntico rabo de foguete. Porém, o advoga-
do Ronaldo Ribeiro confirmou a relação sexual de seu clien-
te, mas que teria sido consensual e não forçado. Ora, pílulas!

Meio complicado (1)
Perguntado se a deputada Andrea Murad tem chance de ser 
candidata à Prefeitura de São Luís, o presidente regional, 
senador João Alberto, desconversa. “Não sei. É meio com-
plicado falar nisso agora. O Ricardo Murad (pai de Andrea) 
esteve aqui, conversamos, mas ele não perde a empáfia. O 
que lhe interessa é o comando do PMDB”.  

Meio complicado (2)
O vereador Fábio Câmara, já como presidente municipal do 
PMDB, foi, ontem, conversar com João Alberto, presidente regio-
nal. Disse que é pré-candidato, pois depende da congregação de 
forças de todos os peemedebistas.  Garante que o partido está uni-
do, mas é cauteloso: “Não vou entrar em aventura por vaidade”. 

Histórico criminal

Consta que o prefeito Ribamar 
Alves já tem antecedentes com 
escândalos sexuais. No dia 19 de 
dezembro de 2013, ele foi acusado 
de haver tentado beijar, à força, 
a juíza da Segunda Vara de Santa 
Inês, Larissa Tupinambá Castro, 
no gabinete da magistrada, onde 
ele teria ido a pretexto de quitar 
sua situação eleitoral. O fato ob-
teve grande repercussão, mas Ri-
bamar Alves negou o assédio à 
juíza. Na ocasião, a Associação 
do Magistrado do Maranhão di-
vulgou nota repudiando a atitude 
do prefeito Ribamar Alves.

Versão do prefeito

O prefeito Ribamar Alves e o 
seu defensor, o advogado Ro-
naldo Pinheiro, não quiseram 
atender à imprensa. De acordo 
com o delegado Rafael Reis, o 
próprio prefeito confirmou, nas 
investigações preliminares, a 
consumação da relação sexu-
al, mas que teria acontecido 
de forma consensual.

Prisão

O secretário de Segu-
rança Pública, Jeffer-
son Portela, disse que 
a polícia estava fazen-
do sua parte, visto que 
desde o momento em 
que recebeu a denún-
cia, delegados e inves-
tigadores da Regional 
de Santa Inês ficaram 
monitorando a resi-
dência do prefeito Ri-
bamar Alves, até ao 
amanhecer.

Pela manhã, quan-
do o prefeito abriu a 
casa para atender algu-
mas pessoas, o próprio 
delegado Rafael Reis e 
outro delegado entra-
ram e deram voz de pri-
são ao acusado, que foi 
transferido para a capi-
tal. Conforme Jefferson 
Portela, após o procedi-
mento legal, foi feita a 
lavratura do auto de pri-
são em flagrante, ocor-
rido na Superintendên-
cia da Polícia Civil do 
Interior (SPCI).

O secretário de Segurança dis-
se que, em virtude de Ribamar 
Alves ser prefeito e ter a prerro-
gativa de fórum privilegiado, ele 
será encaminhado para o Tribu-
nal de Justiça e Procuradoria Ge-
ral de Justiça. Até o fechamento 
desta edição, não havia saído a 
decisão do TJ, que o prefeito se-
ria encaminhado direto para a 
Penitenciaria de Pedrinhas. 

Outros casos

Logo após a prisão de Ribamar Al-
ves, surgiram outras denúncias con-
tra o prefeito. A polícia investiga 
uma suposta troca de mensagens 
dele com uma menina de 13 anos 
de idade, que foi divulgada nas re-
des sociais. Na conversa, ele trata a 
garota com carinho e pede para ela 
o chamar de ‘pai’, pois queria que 
ela se sentisse protegida por ele.

“Filhinha, vamos dormir”, diz 
o prefeito em determinado trecho. 
Em outra parte, a menina recla-
ma de dores no “bumbum”, o que 
leva a entender que ele poderia 
ter praticado sexo anal com ela. 

R$ 70

foi o que o prefeito teria 
prometido à garota 

para manter relações 
sexuais com ele
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Prejuízo. Desilusão. Abandono. São algumas características que podem marcar o atual momento que 

vive a cidade de Bacabeira, local onde seria instalada a Refinaria Premium I. Lançada em 2010, ainda pelo 

presidente Lula, a obra trouxe expectativa de riquezas e dias melhores para população. Empresários investiram 

em empreendimentos, mas tudo acabou parando, assim como os serviços da estatal, que ficaram apenas na 

terraplanagem e enterraram os sonhos dos que tinham esperança por dias melhores em um pedaço do Maranhão. 
URBANO

Ano LXXXVIII  Nº 34.159

Alta      03h06    5,1m
Baixa        09h15  1,5m
Alta        15h36     5,0m
Baixa       22h08   1,2m

  Marés

  Loterias
Quina concurso 3702 
36 42 52 62 74

Timemania concurso 675
05 19 33 42 46 69 75
Time do coração:GRÊMIO/RS

Em sua primeira visita à segunda maior 
cidade do estado, o governador lançou 
programas, visando melhorias para a 
população. Primeiro foi o programa 
"Mais Asfalto" e garantiu ampliação 
do serviço de oncologia.  POLÍTICA 3

  Flávio Dino lança 
"Mais Asfalto" 
em Imperatriz 

Refinaria, o sonho 
que virou pesadelo

em Bacabeira 

SEXTA-FEIRA, 30 DE JANEIRO DE 2015

 
Saem hoje os vencedores 
do Maranhão na Tela  
Trinta e um trabalhos concorrem ao prêmio da 7ª 
edição do Maranhão na Tela, que vai apontar hoje 
as melhores produções audiovisuais apresentadas, 

divididas em seis categorias.
 IMPAR 7

IMPOSTOS 
Donos de postos 

dizem que 
combustíveis 
vão aumentar 

NEGÓCIO 7

  BASTIDORES
O Maranhão acaba de perder 
o que, de fato, nunca ganhou: 
o projeto de uma refinaria 
de petróleo premium, no 
qual mais de R$ 1 bilhão 
foram torrados em licenças 
ambientais, projetos e 
obras preliminares de 
terraplenagem. POLÍTICA 3

Tiroteio termina 
em morte em 

shopping center 
da capital 

 POLÍCIA 3

Luana Piovani encena 
'As Aventuras de Isabel'

 IMPAR 5

Turma do Quinto 
apresenta seu enredo  

IMPAR 5

Confira a 
programação 
completa dos 

blocos 
IMPAR

CAPITAL  R$ 1,00      INTERIOR  R$ 2,00

Os empreendimentos lançados na cidade de Bacabeira, à espera de bons negócios por conta da Refinaria Premium I, viraram enormes elefantes brancos. Prejuízos para cidade

No portão do terreno onde seria construída a Refinaria Premium I, restam apenas a marca da estatal e dois vigias que controlam a entrada de pessoas na área

  Edivaldo anuncia piso da saúde 
e entrega kits de trabalho 

GERAL 6

  Prefeito Edivaldo 
empossa mais 
um secretário

POLÍTICA 2
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São Luís, sábado,

30 de janeiro de 2016
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NEGÓCIOS
FISCALIZAÇÃO

são ofertadas no 
concurso para 

agente penitenciário

100
VAGAS

MINAS GERAIS

CONCURSOS

IDENTIDADE

MINAS GERAIS

SEGURANÇA

B
alanço divulgado pelo 
Ministério do Trabalho e 
Emprego (MTE) consta-
tou que o Maranhão foi 

um dos estados que mais evolu-
íram na fiscalização e combate 
ao trabalho escravo em 2015. 
O relatório foi apresentado em 
reunião da Comissão Estadual 
para a Erradicação do Traba-
lho Escravo do Maranhão (Co-
etrae/MA), na última quinta-
feira (29), em São Luís.

 De acordo com o MTE, o Ma-
ranhão foi o segundo estado no 
ranking – com 107 trabalhadores 
resgatados (11%) de condições 
de trabalho análogas à escravi-
dão. Os indicadores resultam da 
política adotada pelo governo 
de prevenção e enfrentamento 
a este tipo de crime. Ano pas-
sado, o governo realizou ofici-
nas de capacitação; intensificou 
ações da Coetrae; firmou par-
cerias para discutir o combate 
ao trabalho escravo; realizou a 
‘Caravana da Liberdade’; ado-
tou metodologias inovadoras, 
como a ‘hard to see, harder to 
count’, que trabalha com a cole-
ta de informações diretamente 
de possíveis vítimas de trabalho 
escravo; instituiu o ‘Pacto pela 
Paz’, que visa reduzir indicado-
res de violência no Maranhão, 
dentre outras atividades.

“As metas serão criadas com 
participação da sociedade civil, 
a partir de um diagnóstico, e a 
gestão do pacto será comparti-
lhada entre o Conselho Estadual 
de Defesa dos Direitos Huma-
nos (CEDDHMA) e o Gabinete 
de Gestão Integrada (GGI) da 
Secretaria de Estado de Segu-
rança Pública (SSP)”, explicou 
o secretário de Estado dos Di-
reitos Humanos e Participação 
Popular, Francisco Gonçalves, 

Em combate ao 

trabalho escravo

A Casas Santo Onofre, que 
atua no mercado maranhense 
há mais de 31 anos na comercia-
lização de produtos religiosos e 
variedades, adotou o sistema de 
licenciamento de uso de marca, 
oportunizando sua utilização por 
outros empresários maranhen-
ses. De 2011 para cá, já são dez 
contratos de concessão de uso 
de marca registrada no estado. 
E para reposicionar a marca em 
um mercado cada dia mais di-
versificado e competitivo, outra 
iniciativa do grupo será a breve 
contratação de profissionais de-
vidamente registrados no CRA – 
Conselho Regional de Adminis-
tração, para a elaboração de um 
novo Marketing Estratégico. De 
acordo com Ubiratan Filho, dire-
tor executivo da empresa, ainda 
que a marca esteja consolidada 
é preciso promover mudanças. 
“Seu reposicionamento irá revi-
gorar a marca e trazer cada vez 
mais resultados”, aponta. Ainda, 
segundo Ubiratan, o grupo possui 
outras marcas registradas e todas 
serão reformuladas, “porque a 
percepção do cliente muda com 
o tempo e, neste sentido, muitas 
empresas ganham mercado, en-
quanto outras perdem. A iden-
tidade da marca pode influen-
ciar diretamente nos resultados 
financeiros de uma empresa”. 

Ubiratan explica que o pri-
meiro passo para fomentar a 
concessão de licença de uso de 

O Corpo de Bombeiros 
Militar do Estado de Minas 
Gerais (CBMMG) disponibi-
lizou o edital nº 03/2015 de 
concurso gerenciado pela Di-
retoria de Ensino e pela Fun-
dep, para admissão ao Cur-
sos de Formação de Soldados 
(CFSd BM), do Quadro de Pra-
ças Combatentes - QPBM, e 
de Formação de Soldados Es-
pecialistas do CBMMG (QPE-
BM), que serão iniciados no 
ano de 2017. Com a iniciativa, 
serão preenchidas 500 vagas 
para o Curso de Formação de 
Soldados (CFSd BM) e 30 va-
gas para o Quadro de Praças 
Especialistas (QPE-BM), nas 
áreas de Motomecanização e 
Comunicações e Informática. 
Do total geral, 450 vagas serão 
para o público masculino e 50 
para o feminino.

O ingresso do candidato 
aprovado e convocado será re-
alizado na graduação de Sol-
dado de 2ª classe, com venci-
mento inicial de R$ 3.506,40. 
Para o cargo de Soldado de 1ª 
Classe BM, a remuneração bá-
sica atual é de R$ 4.098,42. O 
Bombeiro Militar faz jus à re-
muneração, abono fardamento, 
assistência médico-hospitalar, 
psicológica e odontológica.

Para participar do processo 
de seleção, é necessário ter no 
mínino o ensino médio, idade 
entre 18 e 30 anos, altura míni-
ma de 1,60m, além de atender a 
outros requisitos. As inscrições 
serão feitas via internet, pelo 
site da Fundep (www.gestao-
deconcursos.com.br), até 26 
de fevereiro de 2016. O valor 
da inscrição é de R$ 81,96 e o 
candidato que tiver dificulda-
de de acesso à internet poderá 
comparecer diretamente nos 
locais informados no edital.

O processo seletivo será 
desenvolvido em seis fases: 
Prova objetiva, Prova de re-
dação em Língua Portuguesa 
(1ª), Exames Médicos Preli-
minares e Complementares 
(2ª), Teste de Capacitação Físi-
ca (3ª), Teste Psicológico (4ª), 
Habilidades Natatórias (5ª) e 
Exame toxicológico (6ª). As 
provas da primeira fase acon-
tecerão provavelmente em 27 
de março de 2016, nas cida-
des de Belo Horizonte, Divi-
nópolis, Juiz de Fora, Montes 
Claros, Poços de Caldas, Var-
ginha, Governador Valadares, 
Uberaba e Uberlândia. O cro-
nograma de cada avaliação 
será informado no site www.
gestaodeconcursos.com.br.  

Corpo de Bombeiros 
oferece 500 vagas
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Segundo levantamento do Ministério do Trabalho e Emprego, o Maranhão foi o segundo entre 
os estados no ranking – com 107 trabalhadores resgatados de condições  análogas à escravidão

Relatório apresentado em reunião da Coetrae mostrou melhora na fiscalização e combate ao trabalho escravo 

Não significa dizer que o Maranhão é um dos 
estados que mais têm trabalhadores em condições 
análogas à escravidão. O estado foi campeão em 
ações de fiscalização e, lógico, quanto mais se 
fiscaliza, maiores são as chances de encontrar

Sílvio Pinheiro, auditor Fiscal do Trabalho

Dia Nacional

A data de 28 de janeiro é o 
Dia Nacional de Combate 
ao Trabalho Escravo. A data 
presta homenagem aos 
funcionários do Ministério 
do Trabalho e Previdência 
Social (MTPS) mortos em 
serviço durante uma ação de 
fiscalização em 2004, em Unaí 
(MG), e alerta para a contínua 
necessidade de combate à 
escravidão moderna.

presidente da Coetrae/MA. Na 
ocasião o secretário convidou os 
membros da Comissão a fazerem-
se presentes na 4ª Conferência 
Estadual de Direitos Humanos, 
que será realizada em São Luís 
entre 24 e 26 de fevereiro.

 O supervisor de Proteção e 
Combate às Violações da Sedih-
pop, Jorge Serejo, apresentou in-
forme sobre o processo seletivo 
aberto para entidade gestora do 
Programa Estadual de Proteção a 
Defensores de Direitos Humanos 
que será instalado no Maranhão, 
destacando que a implantação 

do novo programa deve contri-
buir também com a luta contra o 
trabalho escravo no Maranhão. 
Serão 3.900.000 reais para execu-
ção do programa durante cinco 
anos – o Maranhão será o oitavo 
estado brasileiro a contar com 
um programa estadual do tipo.

 
Balanço

Mais de 1.000 trabalhadores foram 
resgatados de situações análo-
gas à escravidão em 2015. Balan-
ço divulgado pelo Ministério do 
Trabalho indica que o Maranhão 

foi o segundo estado no ranking 
– com 107 trabalhadores resga-
tados (11%). “Não significa dizer 
que o Maranhão é um dos esta-
dos que mais têm trabalhadores 
em condições análogas à escra-
vidão. O estado foi campeão em 
ações de fiscalização e, lógico, 
quanto mais se fiscaliza, maio-
res são as chances de encontrar”, 
relatou Sílvio Pinheiro, auditor 
fiscal do Trabalho.

Casas Santo Onofre consolida marca

marca é registrá-la junto ao INPI 
– Instituto Nacional de Proprie-
dade Industrial, uma autarquia 
federal que registra marcas, pa-
tentes e desenhos industriais. O 
segundo passo, é o contrato de 
concessão de licença de uso de 
marca que deve ser bem especi-
ficado, delimitando a utilização 
da marca e o prazo estipulado. O 
licenciado poderá ser investido 
pelo titular de todos os poderes 
para agir em defesa da marca, 
sem prejuízo dos seus próprios 
direitos. O contrato de licença 

deverá ser averbado no INPI, para 
que produza efeitos em relação 
a terceiros. E a averbação pro-
duzirá estes efeitos a partir da 
data de sua publicação. 

Propriedade industrial

Ubiratan Filho enfatiza que a Lei 
Federal nº 9279/96, em seu Arti-
go 2º, dispõe que a proteção dos 
direitos à propriedade industrial, 
considerando o seu interesse so-
cial e o desenvolvimento tecno-
lógico e econômico do país, efe-

tua-se mediante a concessão de 
registro de marca. E, de acordo 
com este dispositivo legal, con-
sidera-se marca de produto ou 
serviço, aquela usada para distin-
guir produto ou serviço de outro 
idêntico, semelhante ou afim, de 
origem diversa. A Marca Registra-
da no Brasil considerada de alto 
renome terá assegurada proteção 
especial, em todos os ramos de 
atividade. “Nenhuma empresa, 
portanto, pode utilizar uma mar-
ca de alto renome sem solicitar 
a licença de uso ao proprietário 
da marca”, diz Ubiratan. 

A preocupação se justifica 
pelo fato de ser grande, no Bra-
sil, o avanço da falsificação de 
marcas registradas, principal-
mente de roupas, relógios, ci-
garros e bebidas. Igualmente, 
muitos produtos chineses en-
tram no país de forma ilegal, 
sem recolhimento de impostos, 
causando grandes prejuízos às 
empresas brasileiras. De acordo 
com a Receita Federal, a comer-
cialização de produtos pirate-
ados tem causado prejuízos da 
ordem de R$ 40 bilhões ao país. 
“A Abral – Associação Brasileira 
de Licenciamento desenvolveu 
uma campanha de combate à 
pirataria em nível nacional, e 
conta com o apoio do Conse-
lho Nacional de Combate à Pi-
rataria e Delitos contra a Pro-
priedade Intelectual”, finaliza 
Ubiratan Filho.

Seu reposicionamento irá revigorar a 
marca e trazer cada vez mais resultados

Ubiratan Filho, diretor executivo da empresa

Visando o preenchimen-
to total de 194 vagas efetivas, 
a Prefeitura de Santo Antô-
nio do Monte, no Estado de 
Minas Gerais, abriu concur-
so público para profissionais 
de todos os níveis de escola-
ridade, com remuneração de 
R$ 788,00 a R$ 2.038,10, por 
jornadas trabalhistas de 24 a 
44 horas semanais.

O evento é regido pelo edi-
tal nº 01/2015 e dispõe dos car-
gos de Advogado, Agente Admi-
nistrativo, Agente de Limpeza, 
Assistente Social, Atendente 
de Serviços de Saúde, Auxiliar 
de Consultório Dentário, Au-
xiliar de Enfermagem, Auxiliar 
de Serviços de Educação Bá-
sica, Auxiliar Esportivo, Auxi-
liar de Secretaria de Educação 
Básica, Bombeiro Hidráulico, 
Contador, Contínuo, Covei-
ro, Cozinheiro, Educador de 
Educação Infantil, Eletricista, 
Engenheiro (ambiental e ci-

vil), Escriturário, Especialista 
em Educação Básica, Farma-
cêutico Bioquímico, Faxineira, 
Fiscal de Obras Sanitário, Fis-
cal de Tributos e Posturas, Fi-
sioterapeuta, Gari, Instrutor de 
Educação Social, Instrutor de 
Música, Jardineiro, Lavadei-
ra, Mecânico (leve e pesado), 
Motorista, Operador de Máqui-
nas Pesadas, Operário de Servi-
ços Gerais, Pedreiro, Professor 
de Educação Básica, Recepcio-
nista, Técnico de Laboratório, 
Técnico em Enfermagem, Tele-
fonista, Terapeuta Ocupacio-
nal, Veterinário e Vigia.

Sob a organização da em-
presa Exame Auditores e Con-
sultores LTDA-EPP, as inscri-
ções para o concurso serão 
realizadas até 4 de fevereiro 
de 2016, via endereço eletrô-
nico: www.exameconsulto-
res.com.br, mediante paga-
mento de taxa no valor de R$ 
47,00 a R$ 122,00.

Prefeitura abre mais 
de 190 vagas efetivas

 Maranhão abre vagas
para agente penitenciário

O Governo do Maranhão, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Gestão e Previdência 
(Segep), publicou, ontem, o 
edital do Concurso Público 
para o cargo de agente pe-
nitenciário. As inscrições se 
iniciam no dia 22 de feverei-
ro e seguem até o dia 20 de 
março de 2016. 

Estão sendo ofertadas 
100 vagas para provimento. 
O concurso será organizado 
pela Fundação Professor Car-
los Augusto Bittencourt (Fun-
cab). A seleção será composta 
de duas etapas. A primeira é 
dividida em duas fases, que 
consistem em prova objetiva 
e prova discursiva, ambas de 
caráter eliminatório e clas-
sificatório. A segunda etapa 
consistirá no Teste de Aptidão 
Física (de caráter eliminató-
rio), Teste Psicotécnico, Exa-

mes Médicos e Odontológico, 
além de Curso de Formação 
e Investigação Social (de ca-
ráter eliminatório e classifi-
catório). 

O vencimento inicial é de 
R$ 3.283,56, para a carga ho-
rária de 40 horas semanais. 
Podem participar candidatos 
com Ensino Superior completo 
em qualquer área e que pos-
suam carteira de habilitação 
na categoria “B”.  
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URBANO
CHUVAS

Massa de ar secoEncontro dos ventos

CARNAVAL DO APOSENTADO

A Secretaria de Estado da Gestão e Previdência  
e do Programa de Atenção Integrada para o 
Aposentado (PAI) realizou, na tarde da última 
quinta-feira, na Casa das Dunas (Calhau), o 
tradicional Baile Carnavalesco do PAI, voltado 
para os servidores aposentados do estado que 
são assistidos pelo Programa. URBANO 8 

MOBILIZAÇÃO

Números

Tempo fechado no Maranhão
Núcleo Geoambiental da Universidade Estadual do Maranhão (NuGeo), responsável pela previsão 
do tempo no estado, apontou que São Luís e regiões como o centro-sul estão no período chuvoso

As chuvas na 
capital iniciaram 
desde dezembro 
de 2015. Estamos 
no início do 
período chuvoso 
em São Luís, mas 
em regiões como 
o centro-sul do 
estado o período 
chuvoso já está 
mais avançado

Andrea Cerqueira, 
meteorologista

Ação de combate à hanseníase
Definida, pela primeira vez, 

como uma das prioridades de go-
verno, a luta contra a hanseníase 
no Maranhão. Neste sentido, es-
tão sendo colocadas em prática 
inúmeras ações nessa área. Em 
alusão ao ‘Dia Mundial de Luta 
Contra a Hanseníase’, foi reali-
zada uma mobilização, ontem, 
na Praça Deodoro, em São Luís, 
para alertar a população sobre 
os principais sinais e sintomas 
da doença.

As atividades mobilizaram 
profissionais de saúde para a re-
alização da busca ativa de casos 
novos e a divulgação da oferta 
do tratamento completo pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
e incentivar para a procura pe-
los serviços de saúde. Além da 
equipe da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), participaram da 
ação os coordenadores munici-
pais do Programa da Hansenía-
se de São Luís, São José de Riba-
mar, Raposa e Paço do Lumiar; 
agentes comunitários de saúde 
e alunos do curso de Enferma-
gem da Universidade Federal do 

Maranhão (UFMA).
A mobilização é nacional e 

tem como tema ‘Hanseníase: 
quanto antes você descobrir, 
mais cedo vai se curar’. O obje-
tivo é reforçar a importância do 
diagnóstico na fase inicial da do-
ença, do tratamento oportuno e 
cura, visando eliminar fontes de 
infecção, reduzir e minimizar os 
sofrimentos causados pelas in-
capacidades físicas resultantes 
do diagnóstico tardio.

O secretário de Estado de Saú-
de, Marcos Pacheco, ressaltou 
que fazem parte do processo de 
amenizar esse agravo a promo-
ção de atividades que contribu-
am para a redução do estigma e 
preconceito que envolve a doen-
ça. “O governo tem trabalhado 
sistematicamente para resolver 
esse problema de saúde pública. 
Além de toda capacitação téc-
nica e intensificação da busca 
por novos casos, temos tenta-
do desmistificar o que envolve 
a doença e que por muitas vezes 
contribui para que a população 
não procure as unidades de saú-

de”, justifica Marcos Pacheco.
A coordenadora estadual do 

Programa de Hanseníase, Rai-
munda Mendonça, destaca que 
as intensificações das ativida-
des de busca ativa contribuem 
para aumentar o número de casos 
novos descobertos, o que pro-
picia o tratamento e a quebra 
da cadeia de contaminação. “A 
SES intensificou no último ano 
a capacitação das equipes, prin-
cipalmente de Saúde da Famí-
lia, para viabilizar a busca ativa 
e o diagnóstico precoce, que é 
a principal estratégia”, afirma a 
coordenadora.

Os 15 municípios mais endê-
micos do estado foram identifi-
cados logo no início da gestão 
para a realização de ações ino-
vadoras. “Essas ações consistem 
em visitas domiciliares de uma 
equipe capacitada pela SES para 
realizar o exame de pele. Ano 
passado, 11% dos casos notifi-
cados no estado foram através 
dessa mobilização, o que é uma 
média de 400 pessoas”, ressalta 
Raimunda Mendonça.

3.500 casos 
notificados por ano

Os índices de detecção de novos 
casos no estado são altos, inclusive 
em menores de 15 anos. Em média, 
são notificados 3.500 casos por 
ano. Em 2014, o Maranhão notificou 
10,8% do total de novos casos no 
Brasil e 26,87% no Nordeste. Por 
isso, o Estado é considerado como 
hiperendêmico, para o Ministério 
da Saúde (MS). Os cinco municípios 
com maiores números de casos 
nos últimos dois anos foram São 
Luís, Timon, Imperatriz, Caxias, 
Codó e São José de Ribamar. Com 
a realização das buscas ativa, os 
números tendem a aumentar.

ANTIBIÓTICOS 
O tratamento da hanseníase é 
feito com medicamentos a base de 
antibióticos para tratar a bactéria 
que causa a doença que geralmente 
dura de seis meses a um ano. O 
processo é mais elaborado podendo 
resultar em sequelas quando 
se trata de um paciente com 
diagnóstico tardio.

Vórtice Ciclônico de Altos 
Níveis (VCAN) é uma área 
onde os ventos nos níveis 
mais altos da atmosfera 
giram no sentido horário, 
fazendo com que o ar seco 
desses níveis mais altos 
desçam para a superfície. 
Dessa forma, o VCAN 
funciona como uma massa 
de ar seco para as áreas que 
estão mais próximas ao seu 
centro. Já nas bordas deste 
sistema, ocorre formação 
de nuvens, geralmente 
cumulonimbus.  É comum 
o vórtice ciclônico de altos 
níveis influenciarem o 
tempo sobre o Nordeste 
brasileiro. No inverno, 
ele fica mais afastado 
do nordeste, no oceano 
Atlântico, enquanto que 
no verão ele se move em 
direção ao continente.

Zona Intertropical  - 
também conhecida como 
zona de convergência 
intertropical, é a área que 
circunda a Terra, próxima 
à Linha do Equador, onde 
os ventos originários dos 
hemisférios Norte e Sul 
se encontram. A zona 
intertropical é um dos 
mais importantes sistemas 
meteorológicos atuando nos 
trópicos, sendo essencial 
para caracterizar diferentes 
condições de tempo e de 
clima em diversas áreas da 
Região Tropical. 
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Volume de chuvas até o dia 28 de janeiro

 São Luís 135,8mm
 Balsas: 358,9mm
 Imperatriz: 198mm
 Caxias: 272,8mm

GLADYS ALVES

O 
mês de janeiro na capi-
tal está sendo marcado 
por chuvas fortes. Nes-
tes últimos dias, as chu-

vas foram intensas também no 
Sul do Maranhão. Chuvas fortes 
como as que aconteceram du-
rante a semana irão continuar 
nos próximos dias, podendo cho-
ver, inclusive, no fim de semana.

        Os foliões podem se prepa-
rar para dias com chuvas fortes, 
pois, durante o carnaval, pode 
haver dias chuvosos, porque o 
mês de fevereiro está dentro 
do período chuvoso. De acor-
do com o Núcleo Geoambien-
tal da Universidade Estadual do 
Maranhão (NuGeo), as chuvas 
intensas continuam, podendo 
haver algumas pausas, mas a 
previsão é de muita chuva.

     Segundo a meteorologis-
ta Andrea Cerqueira, além das 
ocorrências de chuvas na capi-
tal, estas acontecem também nas 
regiões sul e centro-sul do es-
tado. “As chuvas na capital se 
iniciaram desde dezembro de 
2015. Estamos no início do pe-
ríodo chuvoso em São Luís, mas 
em regiões como o centro-sul 
do estado a situação está mais 
avançada”, disse. Ainda de acor-
do com a meteorologia, na re-
gião sul maranhense há locais 
em que estão havendo chuvas 
mais intensas, como nos muni-
cípios do Alto Parnaíba, Balsas, 
Riachão, entre outros. Neste pe-
ríodo do ano, as chuvas intensas 
são comuns. Segundo Andrea 
Cerqueira, isso acontece por ser 
verão no Hemisfério Sul e daí 
surgem muitos sistemas atmos-
féricos produtores de chuvas.

De acordo com o Núcleo Geo-
ambiental da Universidade Es-
tadual do Maranhão (NuGeo), o 
volume de chuva esperado para 
janeiro é de 244,2mm e até ontem 

já choveu 135,8mm, sendo que, 
durante todo o mês de janeiro de 
2015, choveu apenas  18mm. Já 
em Balsas, as chuvas estão mais 
intensas e alcançaram um volume 
de 358,9mm. Em Imperatriz, o vo-
lume de chuva chegou a 198mm.  
Este aumento das chuva nestes 
municípios foi uma das razões 
que fizeram os rios Balsas e To-
cantins transbordarem.

    Segundo Andrea Cerqueira, 
todo ano, a zona de convergência 
intertropical se localiza mais ao 
sul do Equador. Por essa razão, 
as chuvas intensas no primeiro 
semestre do ano, não só aqui 
mais em toda a Região Nordeste. 
E como nos últimos anos a zona 
de convergência intertropical 
não tem se posicionado mais ao 
norte, isso causou o nível baixo 
de chuva.“Fenômenos chama-
dos vórtice ciclônico de altos 
níveis, zona de Convergência 
Intertropical e Zona de Conver-
gência do Atlântico Sul são os 
causadores dessas chuvas. São 
fenômenos comuns dessa épo-
ca do ano”, finalizou. Ocorrências de chuvas tanto na capital, quanto no interior, serão intensas



BAILE DO PAI

Premiação

O objetivo do edital é 
possibilitar o fomento 
direto a 40 entidades e 
coletivos culturais. Além 
da premiação, os grupos 
participarão de oficinas de 
capacitação para fortalecer a 
rede de pontos de cultura em 
São Luís, dando visibilidade 
e reconhecimento dessas 
manifestações. Dos inscritos, 
30 entidades culturais sem 
fins lucrativos receberão 
como prêmio o valor de 
R$ 43.350,00 e 10 coletivos 
culturais receberão o 
prêmio de R$ 30.345,00. A 
divulgação do resultado final 
da seleção está prevista para 
o dia 8 de abril de 2016.

VIVA CIDADÃO

Aposentados revivem 
antigos carnavais
Com a presença da corte momesca da terceira idade, os aposentados caíram na folia ao som de sambas consagrados e marchinhas 
carnavalescas , aproveitando o tradicional Baile Carnavalesco do PAI promovido pela Segep. O evento teve apoio do Corpo de Bombeiros

Parceria firmada para
inclusão de serviços 

NOVO PRAZO

Inscrições para Pontos de Cultura

Foi ótima a 
iniciativa da 
Segep de realizar, 
aqui, o baile de 
carnaval do PAI. 
Gostaríamos que 
todos os eventos de 
importância para 
os aposentados do 
Estado, daqui pra 
frente, passassem 
a acontecer neste 
local, que também 
integra o nosso 
Centro Social, 
antiga associação 
do Ipem

Maria Íris Lima,
professora e assistente social 

aposentada do estado
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A 
Secretaria de Estado da 
Gestão e Previdência 
(Segep) e  o Programa de 
Atenção Integrada para 

o Aposentado (PAI) realizaram, 
na tarde da última quinta-feira, 
na Casa das Dunas (Calhau), o 
tradicional Baile Carnavalesco do 
PAI, voltado para os servidores 
aposentados do estado que são 
assistidos pelo programa.

Com o tema ‘Revivendo Anti-
gos Carnavais’, o baile deste ano 
contou com a presença da corte 
momesca da terceira idade. No 
repertório da festa, comandado 
por Fernando Brasil e Banda, mui-
tas marchinhas carnavalescas e 
sambas animaram os aposen-
tados do PAI e seus familiares.

 Os aposentados elogiaram a 
realização do baile na Casa das 
Dunas, estabelecimento parceiro 
do programa Clube de Desconto 
do Servidor. “Foi ótima a inicia-
tiva da Segep de realizar, aqui, o 
baile de carnaval do PAI. Gosta-
ríamos que todos os eventos de 

importância para os aposenta-
dos do Estado, daqui pra frente, 
passassem a acontecer neste lo-
cal, que também integra o nosso 
Centro Social, antiga associação 
do Ipem”, afirma a professora e 
assistente social aposentada do 
Estado, Maria Íris Lima.

 Servidor aposentado da Secre-
taria de Estado de Administração 
Penitenciária (Sejap), Oldmar de 
Oliveira Levy também aprovou a 
escolha do local da festa. “O bai-
le está muito bom, sem dúvida. 
Deveria ter uma festa dançante, 
todos os meses, neste local, para 
os aposentados do PAI, já que ado-
ramos nos divertir”, sugere Levy.

 “A realização da festa em 
um local melhor, mais agradá-
vel, teve como motivo oferecer 
mais conforto e segurança aos 
aposentados e seu familiares. 
Também solicitamos o acom-
panhamento preventivo de um 
carro do Corpo de Bombeiros e 
de uma ambulância a serviço da 
Assistência à Saúde do Servidor. 
Estamos buscando implemen-
tar as ações de valorização dos 
servidores, desenvolvidas pelo 
governo do Estado”, declarou o 
secretário adjunto da Segep de 
Seguridade Social dos Servido-
res, Ivaldo Fortaleza, que pres-
tigiou o baile de carnaval dos 
aposentados do PAI.

A Prefeitura de São Luís e o 
Ministério da Cultura (MinC) 
prorrogaram o prazo de inscri-
ção no edital da Rede São Luís 
de Pontos de Cultura, que tem 
como objetivo premiar 40 ini-
ciativas culturais como pontos 
de cultura no território muni-
cipal. Os interessados terão até 
o dia 26 de fevereiro para par-
ticipar do processo seletivo.

"Estamos levando em consi-
deração duas questões para dar 
mais oportunidade para que os 
grupos culturais efetivamente 
participem do certame. O pri-
meiro é que estamos em pe-
ríodo de festas no calendário 
cultural e muitos não têm um 
portfólio organizado e esse le-
vantamento de dados é impor-
tante no processo seletivo. A 
segunda questão é que, por ser 
o primeiro edital dessa natu-

reza, muitos coletivos e enti-
dades ainda não perceberam 
que eles podem concorrer ao 
edital. Para isso, vamos fazer 
um plantão na secretaria para 
quem quiser tirar dúvidas sobre 
como participar", explicou a co-
ordenadora de políticas cultu-
rais da Secult, Elizandra Rocha.

Inscrição para Instituição, 
entidade ou coletivos culturais 

Para participar do edital o 
candidato deverá comparecer 
à sede da Secult, na Rua do Mo-
cambo, nº 253, Centro, no ho-
rário das 13h às 18h (segunda 
à quinta-feira) e das 8h às 12h 
(sexta-feira), com o formulário 
de inscrição preenchido e por-
tfólio apresentando relatório 
das atividades desenvolvidas 
pelo grupo cultural no momento 
da inscrição. Toda documen-
tação está disponível no por-

tal da Prefeitura (www.saoluis.
ma.gov.br). 

Instituição, entidade ou co-
letivos culturais podem par-
ticipar da seleção desde que 
comprovem 2 a 3 anos de exis-
tência e atividades culturais 
no território do município de 
São Luís. O presente edital con-
templa duas formas de parti-
cipação: Entidades Culturais 
- pessoa jurídica de direito 
privado sem fins lucrativos, 
com três anos de existência e 
atividades culturais compro-
vadas, e os Coletivos Culturais 
- povo, comunidade, grupo 
ou núcleo social comunitá-
rio sem constituição jurídi-
ca, que desenvolva ativida-
des culturais em seu território 
de atuação, com pelo menos 
dois anos de existência e ati-
vidades culturais.

Centenas de servidores aposentados do estado participaram do baile que ocorreu na Casa das Dunas, no Calhau 

Com o objetivo de dar con-
tinuidade ao desenvolvimen-
to social da população mara-
nhense, no que diz respeito ao 
acesso aos serviços públicos, o 
Viva Cidadão e a Prefeitura Mu-
nicipal de São Luís discutiram 
ações conjuntas. O encontro foi 
realizado na sede da prefeitu-
ra, onde estiveram presentes a 
diretora-geral do Viva Cidadão, 
Mari-Silva Maia; a assessora de 
Planejamento, Édila Bandeira; 
e o secretário municipal de Go-
verno, Lula Filho. “Para nós, a 
parceria entre o poder público 
estadual e municipal é essencial 
para que a população tenha cada 
vez mais acesso aos serviços pú-
blicos com conforto, segurança 
e agilidade. Estamos buscando 
efetivar e fortalecer esta coopera-
ção em São Luís, bem como em 
outros municípios maranhen-
ses”, afirmou Mari-Silva Maia, 

diretora-geral do Viva Cidadão.
 Dentre as possibilidades tra-

tadas na reunião, foi articulada a 
ampliação da oferta de serviços 
municipais nas Unidades Fixas 
do Viva Cidadão. Atualmente, 
a Prefeitura de São Luís já ofer-
ta na Unidade Luciano Moreira 
(na Praia Grande) alguns ser-
viços das Secretarias Munici-
pais de Fazenda  e Urbanismo 
e Habitação . “Nossa proposta 
é macro e tem muito mais a ver 
com o modelo que imaginamos 
de prestação de serviço públi-
co”, destaca Lula Filho sobre o 
fortalecimento dos laços entre 
as duas esferas do Executivo. 
“O nosso desafio é, ao mesmo 
tempo, descentralizar a presta-
ção de serviços no sentido de 
levar geograficamente para ou-
tros pontos da cidade, e centra-
lizar o maior número de servi-
ços nesses postos”, acentuou.

ENGANO POLICIAL

Acusado de crime de lesão
corporal é inocentado
DOUGLAS CUNHA

Um homem foi preso e au-
tuado em flagrante pela polícia 
de Barra do Corda acusado de 
crime de lesão corporal e, em se-
guida, elucidado que tudo não 
passou de um engano policial. 
Ele foi inocentado e  liberado 
mediante a prisão do verdadeiro 
culpado.  Os policiais passaram 
a informação da prisão para ór-
gãos da imprensa, mas não ti-
veram o mesmo cuidado para 
esclarecer a verdade dos fatos.

Isto aconteceu no  dia 12 
de agosto de 2011, quando o 

promoter Francisco Ageciran 
Santana da Silva, 40 anos, foi 
preso e autuado em flagrante 
delito, sob acusação de ter esfa-
queado Thiago Kenned Borges 
Barbosa. As informações des-
te fato foram passadas para a 
imprensa, que noticiou. En-
tretanto, as investigações tive-
ram continuidade e foi escla-
recido que o verdadeiro autor 
do delito foi Adaildo da Silva, 
conhecido como “Dandô”, que 
foi indiciado na forma da lei. 
Assim, Francisco Ageciran foi 
inocentado das imputações que 
lhe foram atribuídas.
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Bloco da Imprensa 
Com o tema: “Quadrilha não” É Carnaval! Basta de 
Corrupção!” No sábado (30), o Bloco da Imprensa 

2016, que anima os foliões da mídia local, na Praça 
dos Catraieiros, em frente ao Bar do Porto, faz sua 

última concentração a partir das 18h30. Levem 
suas máscaras. Atrações musicais: Banda Bandida, 

Bateria da Favela, Bloco Os Tremendões, Grupo 
Lamparina e Banda Pirata da Ilha. Coloque sua 

máscara e caia na folia!!!. 
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Banda de thrash metal Jackdevil se prepara para duas turnês consecutivas na América Latina e EUA, levando a força do metal maranhense 

O som pesado da Jackdevil

CINCO PERGUNTAS// ANDRÉ NADLER

TURNÊS INTERNACIONAIS

PATRICIA CUNHA

H
oje a banda Jackdevil 
começa uma extensa 
agenda de shows que 
inclui a segunda edi-

ção do Metal Force Day, com a 
participação da bandas Mortos 
(Imperatriz) e das locais Tana-
tron, School Thrash, Risim, Leo-
pard Machine, e ainda concurso 
de Air Guitar, com premiação, 
clipes no telão, Guitar Hero libe-
rado, entre outras atividades. A 
festa do metal é no Clubão 
da Cohab, a partir das 18h. 

“Há dentro da música 
aquela velha história de 
que o músico abandona 
o circuito de sua cidade 
e acaba nunca ajudando 
seus conterrâneos. Dentro 
dos limites do Jackdevil, o 
Metal Force Day significa 
poder contribuir direta-
mente para o cenário lo-
cal, até mesmo pelo fato 
de ser um evento organi-
zado por músicos (Tana-
tron e Jackdevil). Portan-
to, temos a preocupação 
de oferecer o melhor que 
podemos tanto para o pú-
blico quanto para quem for 
se apresentar. Esperamos 
encontrar uma casa cheia 
no Clube da Cohab justa-
mente para celebrar a for-
ça do rock maranhense”, 
convida André Nadler, vo-
calista da Jackdevil.

A banda veio de uma bem-
sucedida turnê pela América do 
Sul, tem seu nome em destaque 
de várias publicações especia-
lizadas, em line up de shows de 
bandas importantes, e agora de-
sembarcará em fevereiro para 
a segunda parte da turnê pela 
América Latina para nove paí-
ses ao lado da banda espanhola 
Crisix, com shows que vão do 
Brasil ao México. “O orgulho 
agora vem em dobro, pois não 

é todo dia que uma banda bra-
sileira divide uma turnê dessa 
proporção com um grupo de 
outro país. São gotas e gotas 
de suor, dias e dias de trabalho 
sem cessar para que a engrena-
gem não pare nunca”, comenta 
Nadler. E a partir do dia 30 de 
março a banda segue para os 
Estados Unidos finalizando a 
turnê no final de abril.

“Após quatro anos de car-
reira tivemos a oportunidade 
de conhecer como é ser músico 
de verdade, saindo do Brasil e 

conhecendo o sistema que en-
volve a música pesada de outros 
países. Um dos momentos mais 
significativos da turnê aconte-
ceu em Assunção, no Paraguai. 
Encontramos um grupo de fãs 
já na porta do hotel, nos espe-
rando com camisas, CDs e até 
LPs do Jackdevil. Naquele mo-
mento começamos a entender 
o tamanho do nosso trabalho 
fora do Brasil”, conta André Na-
dler, o vocalista da banda. 

Consciente do que seja a 

cena local do metal, o voca-
lista desabafou em uma rede 
social sobre as dificuldades 
que o segmento  tem para se 
estabelecer e os desafios que 
as bandas enfrentam para re-
alizar produções. Segundo An-
dré, o desabafo se deve ao fato 
da banda nunca se acomodar 
ou calar para as coisas que não 
achem corretas.

“Aqui na capital maranhense 
costumamos ver tanto público 
quanto integrantes de banda 
falando demais e fazendo de 

menos, isso incomoda, não 
acha? Por muitas vezes o 
nosso estilo musical é tra-
tado como algo que se po-
siciona à margem da socie-
dade porque o que parece 
representar o cenário de São 
Luís são aqueles artistas de 
sempre, da tal MPM, mas 
quem carrega o nome da 
música maranhense e faz 
acontecer no mundo real 
sempre foi e sempre vai 
ser o rock n’ roll que surge 
dessa cidade. Nossas ban-
das saem em revistas fora 
do país, ganham prêmios 
em diversos países e fazem 
show pelos quatro cantos 
do mundo representando o 
Maranhão e sem nenhum 
interesse, pois não mama-
mos nas tetas do governo 
para isso”, critica.

E o vocalista prossegue: 
“O metal mostra resulta-

dos reais porque não recebe-
mos apoio direto de prefeitura 
ou governo, não temos políticos 
investindo por trás e tudo que 
conquistamos surge do esforço 
e dedicação total ao nosso tra-
balho. Nesse momento, exigi-
mos respeito e reconhecimen-
to pelo que o circuito do rock 
maranhense está fazendo atu-
almente. Se você gosta ou não, 
tanto faz, mas deve admitir que 
estamos vivendo um momen-
to ímpar”, alfineta. 

E agora sobre as duas novas turnês? 
O compromisso de encarar quase três meses 
na estrada precisa ser levado a sério. Os inú-
meros cuidados e perigos que enfrentamos 
diariamente nos exigem empenho e cuidado 
em dobro, portanto a primeira expectativa 
gira em torno da segurança ser realizada com 
perfeição. Esperamos também bons shows 
e conhecer diversos lugares que nunca iría-
mos conhecer se não fosse a nossa música.

Como você vê a cena em São Luís depois 
de ter vindo de uma turnê dessas?
Acredito que o exemplo está dado e vejo que 
a cena acordou com o barulho que fizemos 
nos últimos meses. Quem diria que uma ban-
da do Maranhão, que geograficamente é dis-
tante de tudo e que não tem uma cena e pú-
blico como os grandes centros, em meio a 
inúmeras adversidades chegaria até aqui? Se 
nós chegamos outros também podem che-
gar. Espero que a partir de agora as bandas 
se empolguem mais e busquem chegar ain-
da mais longe. Aqui em nossa cidade temos 
diversos grupos que oferecem material de 
qualidade como a School Thrash, Tanatron, 
Fúria Louca, Brutallian, etc. Sou convicto de 
que não vai demorar muito para outras ban-
das de São Luís saírem daqui e entrarem para 
o circuito de shows no exterior.

Realizando sonhos?
Ainda nem acordamos de verdade de tudo 
isso que está acontecendo. Pra ser sincero, 

não imaginava que um dia iríamos sair daqui 
da capital maranhense para apresentações 
em lugares distantes. Sequer passava pela 
nossa cabeça chegar em São Paulo (risos). 
Lembro que no primeiro ano de trabalho a 
nossa meta principal era tocar em Teresina e 
quando conseguimos fizemos até uma festa 
para comemorar. 

Para a Jackdevil o céu é o limite?
(Risos). Nossa maior preocupação é sempre 
com o presente e nossos pensamentos estão 
voltados para dar continuidade ao projeto, 
mas sempre buscando evolução. É necessá-
rio dar privilegio ao processo de composição 
para que novos discos venham em breve, e 
claro, manter sempre a humildade e boa con-
vivência entre nós mesmos, fãs e outros en-
volvidos no mundo da música.

Em viagens sempre acontecem
coisas inusitadas. Cite uma 
O momento mais louco com certeza foi quan-
do toquei com o braço da minha guitarra 
quebrado em uma das nossas apresentações. 
Durante o transporte, a companhia aérea 
quebrou meu equipamento e só descobri 
na hora de subir no palco, como tocamos 
em uma afinação diferente dos outros músi-
cos que também iriam se apresentar naque-
le dia, afinei minha guitarra, mesmo com o 
braço rachado, e mandei ver no show como 
se não houvesse problema algum. No show 
seguinte fomos ressarcidos e comprei outra.

Turnês Serviço

Evil Strikes Again Tour (2016)
26 de fevereiro  a 20 de março - América Latina

New Blood From Brazilian Jungle Tour 2016 (EUA)
30 de março a 24 de abri

O quê? Metal Force Day
Quando? Hoje, a partir das 18h
Onde? Clubão da Cohab
Quanto? Ingressos na Mad Rock Store (Rio Anil Shopping)

 Após quatro anos 
de carreira, tivemos 
a oportunidade de 

conhecer como é ser 
músico de verdade, 
saindo do Brasil e 

conhecendo o sistema 
que envolve a música 

pesada de outros países. 
Um dos momentos mais 

significativos da turnê 
aconteceu em Assunção, 

no Paraguai

 André Nadler
vocalista da Jackdevil

Jackdevil desembarcará em fevereiro para a segunda parte da turnê pela América Latina, em nove países



IMPARIMPAR

ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

TOURO 21/04 a 20/05
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                  O impeachment perdeu força e agora somos parceiros 
e queremos a pacificação do país. Isso, no entanto, não impede 
o partido de ter uma candidatura própria em 2018. Há algum 
tempo atrás o tema tinha mais consistência, mas perdeu

Michel Temer, 
vice-presidente do Brasil, em entrevista à Rádio CBN

Glema 56 anos
A Grande Loja da Maçonaria do Maranhão com-

pleta 56 anos de atividades no estado em 2016. Uma 
série de ações deve ocorrer nas próximas semanas 
para comemorar a passagem da data. Dentre elas, 

uma homenagem que a Glema vai receber na Câma-
ra de Vereadores de São Luís. O anúncio foi feito pelo 

vereador Ivaldo Rodrigues na última quinta-feira 
(28). No registro, o Grão-mestre Ubiratan Castro. 

Alerta I

A Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) anunciou na última 
quinta-feira que proibiu a distribui-
ção e comercialização de 20 lotes de 
wheyprotein, como são conhecidos 
os suplementos de proteína extraídos 
do soro do leite usados por atletas. Os 
produtos suspensos são de 14 fabri-
cantes diferentes.

Avicultura

Com o objetivo de mapear e propor políticas pú-
blicas focadas para cadeia produtiva da avicultura no 
Maranhão, gestores ligados às secretarias de Estado de 
Indústria e Comércio, de Agricultura Familiar e de Agri-
cultura e Pecuária se reuniram nesta semana com téc-
nicos da Empresa Brasileira de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa) unidade suínos e aves, para apresentar ações 
de fortalecimento da cadeia. A intenção é criar uma am-
biência favorável, com a valorização da vocação produ-
tiva local com estímulo ao produtor rural, elevação da 
produtividade e industrialização da produção.

Plantão judiciário

O desembargador Froz Sobrinho res-
ponde pelo plantão judiciário de 2º grau 
até domingo. Durante o plantão, são recebi-
das apenas demandas urgentes, nas esferas 
cível e criminal, incluindo pedidos de habe-
as corpus, mandados de segurança, medi-
das cautelares (por motivo de grave risco à 
vida e à saúde das pessoas), decretação de 
prisão provisória, entre outros.

O
s 110 agentes penitenci-
ários temporários, apro-
vados no processo se-
letivo simplificado de 

cadastro de reserva receberam, 
na manhã da última quinta-feira 
(28), o certificado de conclusão 
do Curso de Formação de Agente 
Penitenciário Temporário, inicia-
do em dezembro do ano passado. 
A iniciativa é mais uma medida 
do governo do Maranhão com 
intuito de capacitar os servidores.

Na cerimônia de formatu-
ra, os agentes foram novamente 
instruídos sobre suas funções, 
de garantir a guarda, ordem, vi-
gilância, disciplina e segurança 
dentro das unidades carcerárias 
que atuarem. A subsecretária 
de Estado de Administração Pe-
nitenciária, Camila Neves, fa-
lou sobre a importância da ca-
pacitação destes profissionais 

Agentes penitenciários temporários com o diretor da Escola de Gestão Penitenciária, Fabiano Cavalcante

110 novos agentes formados
Secretaria de Estado de Administração Penitenciária promoveu curso voltado para a Formação de Agente Penitenciário Temporário

na manutenção da ordem pri-
sional. “A Secretaria de Estado 
de Administração Penitenciá-
ria (Sejap) iniciou o ano focada 
no aperfeiçoamento de nossos 
servidores, e na padronização 
das regras prisionais, como 
forma de unificar os procedi-
mentos no ambiente carcerário. 
Esta semana promovemos um 
workshop sobre o tema e a for-
mação desses novos agentes faz 
parte desse primeiro trabalho 
de 2016, que é o de qualificar 
as ações voltadas ao sistema”, 
lembrou Camila Neves.

O curso

Coordenado pelo diretor da Esco-
la de Gestão Penitenciária (Ege-
pen), Fabiano Cavalcante, o curso 
ocorreu tanto no âmbito teóri-
co, quanto prático. A proposta, 

segundo Cavalcante, é de pre-
parar os novos agentes para as 
rotinas internas prisionais. “Os 
agentes passaram por um rigo-
roso treinamento físico e, além 
disso, conheceram na prática a 
rotina prisional e os devidos pro-

cedimentos de segurança atual-
mente adotados; tudo para que 
eles se adequem ao cotidiano 
carcerário” pontuou Cavalcante.

Durante o curso os agentes 
receberam aulas sobre Direitos 
Humanos, noções básicas da Lei 

de Execuções Penais (LEP), e ge-
renciamento de crise. Além disso, 
eles foram instruídos em técni-
cas de algemação, transposição 
de algemas, manuseio aprimo-
rado com pistola calibre .40, e 
condução e escolta de internos.

Esta semana 
promovemos um 
workshop sobre o 
tema e a formação 
desses novos 
agentes faz parte 
desse primeiro 
trabalho de 2016, 
que é o de qualificar 
as ações voltadas 
ao sistema

Camila Neves, 
subsecretária 
de Estado de 
Administração 
Penitenciária
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Alerta II

A Anvisa testou 25 marcas de suple-
mentos proteicos depois de receber de-
núncias sobre irregularidades na quanti-
dade de carboidrato e proteína declarada 
no rótulo dos produtos. De acordo com 
a agência, a legislação tolera uma dife-
rença de 20% entre as informações nu-
tricionais presentes na embalagem do 
produto e a sua real composição.

PRESTIGIADO - Em evento concorridíssimo no auditorio do jornal O Imparcial, o  médico psiquiatra Ruy Palhano apre-
sentou ontem, em noite de autógrafo, o primeiro volume, de uma série de oito, da coletânea Crônicas do Cotidiano na Visão de um 
Psiquiatra (2015) . São 60 artigos que versam sobre os mais variados temas envolvendo comportamento, política, saúde, segurança, 
violência, ansiedade, ciúmes, mentira, saúde mental, alcoolismo, compulsão, desafio, entre outras questões.

FOTO: CARLOS ALBERTO
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SUPERCLÁSSICO

Juscelino de Sousa Santos será o responsável pela arbitragem 
da partida entre Sampaio Corrêa e Moto Club, domingo, às 
16h, no Estádio Castelão. Ele será auxiliado por Elson Araújo 
da Silva e Damazio Camara Viana Neto, enquanto Edilson 
Santiago Cardoso será o quarto árbitro.

EXIBIÇÃO

LÍDER

PROFUT

Botafogo pode ficar fora 
do Campeonato Carioca

Taça da Copa do Nordeste visita São Luís

Meinha elogia equipe do MAC

número de jogos no 
Castelão no 1º turno

12

MARANHENSE

FMF divulga tabela
completa do Estadual

Primeiro turno do Campeonato Maranhense deve terminar no meio de março por conta de 
conflito de datas com Copa do Nordeste. Metade dos jogos serão realizados no Estádio Castelão

Taça da Copa do Nordeste deve vir em março para São Luís

Após saldar uma dívida com 
o Kashima Antlers por conta 
da transferência de Fellype Ga-
briel, evitando deste modo co-
meçar a Série A do Campeonato 
Brasileiro com seis pontos a 
menos, o Botafogo passar por 
outro problema envolvendo 
questões financeiras. A parti-
cipação do clube no Campe-
onato Carioca está sob risco. 
Isso porque o clube ainda não 
obteve as certidões negativas 
de débito (CNDs), que passa-
ram a ser pré-requisito para 
a disputa de qualquer com-
petição no Brasil desde que a 
MP do Futebol foi sanciona-
da em agosto do ano passa-
do. Com isso, o Alvinegro está 
momentaneamente impedido 
pela Federação de Futebol do 
Estado do Rio de Janeiro (Ferj) 
de jogar o estadual.

O clube, que estreia hoje no 
Carioca, já enviou toda docu-
mentação para receber a CND, 
mas alega que, por questões 
burocráticas e demora no sis-
tema, não está com o docu-
mento em mãos e quer uma 
salva-guarda do TJD para não 
ser punido depois.

O Glorioso entrou com um 
mandado de garantia no Tri-

bunal de Justiça Desportiva 
do Rio de Janeiro buscando 
uma liminar que dê a segu-
rança para atuar pelo Carioca 
mesmo sem a Certidão Ne-
gativa de Débito (CND), exi-
gência do Profut. O pedido 
será analisado pelo presidente 
do tribunal, José Fernandes 
Teixeira.

O Botafogo trabalha am-
parado em precedentes: re-
centemente em Goiás, Atlé-
tico-GO e Vila Nova passaram 
pela mesma situação e conse-
guiram na Justiça desportiva 
o direito de disputar o Cam-
peonato Goiano. Se porven-
tura ainda assim não obtiver 
êxito, outra alternativa seria 
entrar na Justiça comum com 
a argumentação baseada no 
critério técnico: como a clas-
sificação para o Carioca foi 
pelo ranking do estadual do 
ano passado, antes de a MP 
do Futebol ser sancionada, 
teoricamente o sistema an-
terior deveria ser respeitado 
para 2016. O vice-presidente 
jurídico alvinegro, Domingos 
Fleury, explicou que as CNDs 
foram prometidas dentro de 
10 dias e espera um parecer 
favorável a qualquer momento.

A
pós muito suspense, a 
Federação Maranhense 
de Futebol (FMF) divul-
gou a tabela comple-

ta do primeiro turno do Cam-
peonato Maranhense de 2016. 
As semifinais ficaram marcadas 
para os dias 28 de fevereiro e 6 
de março.

Conforme o último regula-
mento divulgado antes do iní-
cio da competição, as equipes 
devem disputar a primeira fase 
em ida e volta, totalizando seis 
rodadas para definição dos se-
mifinalistas do primeiro turno. 

Uma das coisas que mais cha-
mam atenção é a quantidade de 
dias de jogo no Castelão. Com 
quatro equipes mandando suas 

partidas no Estádio: Sampaio, 
Moto, Maranhão e São José. Dos 
24 jogos programados, 12 serão 
realizados no Gigante do Outei-
ro da Cruz.

Segundo informações, ne-
nhum dos quatro clubes da ca-
pital aceitou fazer partidas pre-
liminares, por isso devem jogar 
em dias diferentes no Castelão. 
A Federação ainda estuda um 
acordo para diminuir os dias 
de jogos.

Quando foi divulgada a pri-
meira tabela com apenas jogos 
de ida, os clubes reclamaram 
da curta duração da primeira 
fase. Agora com a programa-
ção de mais três jogos para cada 
agremiação, o campeonato fi-

cou muito comprido, principal-
mente por conta de compromis-
sos de Sampaio e Imperatriz na 
Copa do Nordeste.

TABELA DO ESTADUAL

30/1

16h – São José x Araioses

31/1 

15h45 – Santa Quitéria x Imperatriz
16h – Cordino x Maranhão
16h – Moto Club x Sampaio 

3/2

20h15 – São José x Moto Club

4/2

16h – Cordino x Santa Quitéria
20h15 – Samaio x Araioses

5/2

Maranhão x Imperatriz

10/2 

15h45 – Santa Quitéria x MAC
20h15 – Sampaio x São José
20h15 – Imperatriz x Cordino

11/2

20h15 – Moto Club x Araioses

14/2 

15h45 – Araioses x São José
16h – Maranhão x Cordino

20/2 

19h15 – Imperatriz x Santa Quitéria

21/2 

16h – Sampaio x Moto Club

Uma das maiores novidades 
do futebol brasileiro nos últi-
mos anos, o sucesso da Copa 
do Nordeste tem movimentado 
toda a região. Para 2016, a orga-
nização resolveu promover um 
“Tour da Taça” levando o troféu 
da competição para as capitais 
nordestinas. De acordo com a 
organização, um caminhão per-
correrá 5.205 quilômetros por 
dez cidades do Nordeste em um 
cronograma de 56 dias de viagem 
levando a taça e outras atrações 
da maior competição da região. 

São Luís, que teve dois re-
presentantes na competição em 
2015, e atualmente conta com o 
Sampaio Corrêa em sua disputa, 
será uma das cidades que rece-
berão a visita da Taça. Segundo 
a organização, a visita à capital 
maranhense está agendada para 
os dias 12 e 13 de março.

A principal atração será o 
anfitrião, o mascote Zeca Bri-
to, que irá receber os visitantes 
nos diversos espaços da comi-
tiva. Um quiz da Copa do Nor-
deste irá testar o conhecimento 

do torcedor sobre o futebol nor-
destino e uma novidade que é o 
gritômetro, um dispositivo em 
que as pessoas se posicionam 
em frente a uma máquina foto-
gráfica e gritam gol. 

Além das atrações, tirar uma 
foto com a taça tem sido um fe-
bre nas cidades onde o tour já 
visitou. Nos moldes da Liga dos 
Campeões da Europa, o troféu é 
feito de oito quilos de aço fun-
dido banhado a ouro. 

O “Tour da Taça” já passou 
por Salvador e Aracaju, e ainda 
vai percorrer oito cidades. Quem 
estiver presente no evento pode 
tirar fotos e usar a hashtag #Tour-
DaTaça. A próxima parada do tro-
féu é Maceió, capital alagoana, 
nesse fim de semana.

A Copa do Nordeste começa no 
dia 13 de fevereiro e terá Sampaio 
e Imperatriz como representantes 
maranhenses. O Imperatriz estreia 
em casa diante do Salgueiro no 
dia 13, no Frei Epifânio D’Abadia, 
enquanto o Sampaio estreia fora 
de casa contra o Flamengo-PI, no 
dia 14, às 19h15.

Botafogo busca garantias  para disputar o Campeonato Carioca

Com uma campanha com 
100% de aproveitamento no 
Campeonato Maranhense, o 
Maranhão Atlético Clube está 
vivendo uma boa fase e o téc-
nico Meinha aproveitou para 
elogiar o desempenho de seus 
atletas no início da competição.

Após a vitória contra o Santa 
Quitéria, na última quinta-feira, por 
3 a 0, o MAC assumiu a liderança 
do Grupo B com seis pontos ga-
nhos, contra quatro do Cordino, um 
do Imperatriz e nenhum do Santa 

Quitéria. Analisando o jogo, Mei-
nha ressaltou a dedicação tática da 
equipe e as boas chances criadas 
pelo Maranhão nos 90 minutos. 

“A produção foi excelente. 
Perdemos muitos gols no pri-
meiro tempo e arrumamos no 
segundo. Nossa defesa também 
melhorou, pois o Santa Quitéria 
não é ruim. Eu sei porque co-
nheço os jogadores”, afirmou.

O campo pesado e a viagem 
longa para Imperatriz no fim de 
semana também foram ponto de 

reclamação de Meinha. O trei-
nador também aproveitou para 
lembrar que o MAC deve se prepa-
rar para uma nova viagem, dessa 
vez para Barra do Corda, onde 
visita o Cordino, amanhã, às 16h, 
no Estádio Leandrão.

Para a partida, o treinador não 
descartou poupar alguns joga-
dores, mas preferiu não adian-
tar nenhum detalhe. A comissão 
técnica deve, juntamente com 
os preparadores físicos, avaliar 
as condições dos atletas.

A produção foi excelente. 
Perdemos muitos gols 
no primeiro tempo e 
arrumamos no segundo. 
Nossa defesa também 
melhorou, pois o Santa 
Quitéria não é ruim. Eu sei 
porque conheço os jogadores

Meinha,
técnico do MAC



LBF

Time maranhense enfrenta o Presidente Venceslau no Ginásio Castelinho, neste 
sábado, às 10h, buscando chegar ao grupo de classificação para os playoffs

Levar desenvolvimento
ao município usando 
o esporte e lazer como 
ferramenta é louvável e 
promove a inclusão social

Márcio Jardim,
secretário de Esporte e Lazer

OLIMPÍADAS

ESPORTE E LAZER

Orçamento sobe para R$ 39 bilhões

Sedel faz acordo em Godofredo Viana

MUDANÇAS

RADICAIS

MMA

F1 cogita duas corridas por 
fim de semana em 2017

Competição de patinação 
na Reserva do Itapiracó

Saint-Pierre desmente 
volta ao UFC em 2016

Após dupla derrota em Recife, Maranhão Basquete completou seis jogos sem vencer até aqui na temporada da Liga de Basquete Feminino 

Categoria pode ter uma corrida no sábado e outra no domingo em 2017

Maranhão Basquete
reencontra seu torcedor

O 
Maranhão Basquete vol-
ta a jogar diante de sua 
torcida pela Liga de Bas-
quete Feminino (LBF). O 

time maranhense enfrenta, hoje, 
às 10h, no Ginásio Castelinho, o 
Presidente Venceslau pela quar-
ta rodada, buscando a recupera-
ção. As duas equipes ainda não 
venceram na competição e têm 
exatamente o mesmo retrospecto 
de seis derrotas em seis partidas. 
Pelos critérios de desempate, o 
Maranhão ocupa o quinto lugar, 
relegando o adversário à lanterna. 

O MB conta com duas novi-
dades para a partida. A pivô Êga 
Garvão, que teve o joelho machu-
cado diante de Americana no fim 
de dezembro e acabou poupada 
nos jogos contra o América em 
Recife, está de volta à equipe e 
espera recuperar o tempo per-
dido e voltar ao bom desempe-
nho de antes da lesão.

entra definitivamente na briga 
pela classificação aos playoffs.

Como dita o regulamento da 
LBF, as quatro melhores equipes 
se classificam para a fase final 
da competição. No momento, 
o time de Santo André ocupa o 
quarto lugar com duas vitórias 
em oito jogos.

Conforme a tradição do Ma-
ranhão Basquete, os ingressos 
não serão vendidos. Para assistir 
aos jogos, os torcedores que fo-
rem ao Castelinho poderão trocar 
um quilo de alimento não pere-
cível pelo ingresso da partida.

O Maranhão Basquete tem 
o apoio do Governo do Estado 
do Maranhão, por meio da Se-
cretaria de Estado do Esporte 
e Lazer (Sedel), patrocínio da 
Potiguar e Gatorade, e parceria 
com o Hospital São Domingos, 
Araújo Transportes e Academia 
Castelo Branco.

“Não estou sentindo mais 
nada, e a comissão técnica pre-
feriu que eu não participasse dos 
jogos em Recife, mas espero voltar 
bem para esses jogos em casa”, 
afirmou a pivô.

Outra mudança é a estreia 
da armadora Ineidis Casanova. 
Após quase dois meses treinan-
do, a jogador finalmente foi re-
gularizada e poderá entrar em 
quadra. A cubana chegou a viajar 
para Recife na esperança de ser 
utilizada, mas acabou não con-
seguindo a liberação a tempo.

A cestinha do Maranhão Bas-
quete nessa edição da LBF é a 
ala Patty com 16,8 pontos por 
jogo, que ocupa o quarto lugar 
entre as maiores pontuadoras 
da competição. A jogadora tam-
bém é destaque pelos roubos de 
bola, foram 3,2 por jogo, melhor 
marca da Liga. 

As duas equipes se enfren-
tam em dois dias consecutivos 
e, portanto, voltam a medir for-
ças no Castelinho amanhã, às 
16h. Caso vença as duas partidas 
diante de Venceslau, o Maranhão 

Próximos jogos
30/01 (10h) – Maranhão Basquete x Presidente Venceslau

31/01 (16h) – Maranhão Basquete x Presidente Venceslau

04/02 (20h) – Maranhão Basquete x Santo André

05/02 (20h) – Maranhão Basquete x Santo André

*Horário de São Luís

A APO (Autoridade Pública 
Olímpica) divulgou ontem o re-
sultado de uma revisão de custos 
dos Jogos Olímpicos de 2016, que 
serão realizados no Rio de Janeiro. 
O montante total necessário para 
organizar o evento foi inflaciona-
do R$ 400 milhões em relação à 
última estimativa, que havia sido 
divulgada em agosto de 2015, e 
chegou a R$ 39,1 bilhões. A revi-
são divulgada ontem incluiu cus-
tos relacionados a arquibancadas 
temporárias e locação de equipa-
mento de energia temporária, por 
exemplo. Segundo a APO, 60% dos 
recursos necessários para a rea-
lização dos Jogos serão advindos 
da iniciativa privada.

“Antecipamos a conclusão 
de obras importantes, como o 

Como funciona o orçamento 
Arenas – R$ 7,07 bilhões (valor atualizado nesta sexta)

Legado – R$ 24,6 bilhões (estimativa de abril de 2015)

Comitê Rio-2016 – R$ 7,4 bilhões (valor atualizado em agosto de 2015)

CUSTO TOTAL – R$ 39,1 bilhões

circuito de canoagem slalom e a 
pista de mountain bike, no Com-
plexo de Deodoro”, disse Marce-
lo Pedroso, presidente da APO, 
em comunicado oficial.

A última revisão de gastos 
dos Jogos Olímpicos de 2016 
havia sido apresentada no dia 
21 de agosto de 2015, quando 
o custo total do evento atingiu 
R$ 38,7 bilhões. O valor repre-
sentou um acréscimo de R$ 500 
milhões em relação à estimati-

va de 24 de abril do mesmo ano 
(R$ 38,2 bilhões), que por sua 
vez caracterizou um salto de R$ 
500 milhões desde a projeção de 
28 de janeiro (R$ 37,7 bilhões).

O custo dos Jogos é uma soma 
entre três pilares: matriz de res-
ponsabilidade olímpica (obras 
necessárias para o país receber 
o evento), plano de políticas pú-
blicas (iniciativas de legado que 
foram desenvolvidas por causa da 
competição) e o orçamento do co-

mitê organizador Rio-2016. A pas-
ta, aliás, passou por um corte no 
fim de 2015 para não incorrer em 
déficit – a previsão inicial era redu-
zir os gastos em R$ 400 milhões, 
mas não há um número fechado 
sobre o resultado dessa redução.

Em 2009, quando o Rio de 
Janeiro apresentou candidatura 
para sediar os Jogos Olímpicos, 
o dossiê estimava que o evento 
custaria R$ 28,8 bilhões (valor da 
época). Se tivesse apenas man-
tido esse patamar, a competição 
já seria mais cara do que os R$ 
27,1 bilhões demandados pela 
Copa do Mundo de 2014. Ain-
da assim, o evento está aquém 
dos 11,15 bilhões de libras (R$ 
65,3 milhões no câmbio atual) 
consumidos por Londres-2012. 

Nesta semana, o secretário 
de Estado do Esporte e Lazer, 
Márcio Jardim, conversou com 
lideranças comunitárias do mu-
nicípio de Godofredo Viana sobre 
o desenvolvimento do esporte 
e lazer na região. A reunião foi 
realizada na sede da Secretaria 
de Estado do Esporte e Lazer .

No encontro, a assistente so-
cial Norma Borges, em nome da 
organização não-governamental 
Grupo Ambiental de Desenvolvi-

mento Social, que representa as 
lideranças comunitárias, apre-
sentou as principais demandas 
do esporte para o município.

“Vimos em busca de parceria 
junto à Sedel para fortalecer o 
trabalho desenvolvido na cidade 
de Godofredo Viana na área do 
desporto e lazer, e oficializar a 
participação das escolas do mu-
nicípio nas disputas dos Jogos 
Escolares 2016”, disse Norma.

Durante a visita, Márcio Jar-

dim falou sobre o apoio que o 
Governo do Maranhão vem pres-
tando aos municípios e elogiou 
a iniciativa das lideranças polí-
ticas. “Levar desenvolvimento 
ao município usando o esporte 
e lazer como ferramenta é lou-
vável e promove a inclusão so-
cial”, afirmou Jardim.

Participaram também do en-
contro os professores Aurimar 
Monteiro, Carmem Caldas e Dul-
ce Pereira.

A Fórmula 1 cogita adotar 
mais uma medida visando tor-
nar a categoria mais atrativa nos 
próximos anos. Os organizadores 
da competição estão discutin-
do a realização de duas corridas 
por fim de semana a partir de 
2017. Com isso, os autódromos 
teriam um apelo maior do pú-
blico também no sábado, quan-
do atualmente ocorre o último 
treino livre pela manhã e o trei-
no classificatório pela tarde, de 
acordo com o horário local de 
cada país. A situação da Fórmula 
1 não é das melhores. A princi-
pal categoria do automobilismo 
mundial não consegue atrair o 
interesse das novas gerações e 
a audiência vem caindo nos úl-
timos anos.

No modelo atual as disputas 
começam na sexta-feira, quan-
do os pilotos realizam os trei-
nos livres pela manhã e pela 
tarde. Na manhã de sábado há 
um último treino livre e à tarde 

acontece o treino classificató-
rio para o grid de largada. Já a 
corrida é realizada no domingo.

A nova proposta que está 
sendo debatida é de realizar 
uma outra corrida no sábado, 
durante a tarde, valendo menos 
pontos que a tradicional prova 
do domingo. Com isso, os pi-
lotos teriam duas oportunida-
des de pontuar no campeona-
to aos fins de semana. O treino 
classificatório aconteceria no 
sábado pela manhã, enquanto 
os treinos livres continuariam 
acontecendo na sexta-feira.

A última grande mudan-
ça na Fórmula 1 foi feita em 
2006, quando decidiram ado-
tar o modelo usado atualmen-
te com três períodos de treino 
classificatório e a cada período 
os pilotos com os piores tempos 
vão sendo descartados. Quem 
permanece até o último perí-
odo, o chamado Q3, disputa 
as primeiras posições do grid.

Fãs, curiosos, atletas e adep-
tos do patins poderão conferir o I 
Desafio HC, um evento que tem 
como objetivo promover práticas 
esportivas por meio da patina-
ção estilo livre, ou popularmen-
te conhecida como FreeStyle. 

Marcado para as 14h de hoje, 
na Reserva do Itapiracó, no Turu, 
o evento contará com batalhas 
e premiações para os competi-
dores. Organizado pelo grupo 
Hardcore Urban, com apoio da 
Federação Maranhense de Patins 
(FMP), a ideia do evento é de-
senvolver o esporte e estimular 
atletas maranhenses a partici-
par de competições de caráter 

estadual e nacional.
Dividida em quatro modali-

dades, o I Desafio HC irá se for-
matar da seguinte forma: Spe-
ed Slalom, que funciona como 
uma espécie de corrida entre os 
cones. Battle Slalom, batalha de 
um contra o outro em meio aos 
cones. Slide, que envolvem téc-
nicas de frenagem. E Free Jump, 
ou salto em altura. 

A inscrição para participar 
está R$ 25 e dá direito a um kit 
com camisa personalizada, ade-
sivos do evento e uma pulseira 
de identificação. Além disso, o 
evento irá premiar os três me-
lhores de cada modalidade.

Aposentado desde novem-
bro de 2013, após derrotar Johny 
Hendricks e manter o cinturão 
dos meio-médios do UFC, Ge-
orges Saint-Pierre sempre tem 
que lidar com possíveis espe-
culações sobre sua volta ao oc-
tógono. 

Ontem, uma rádio canaden-
se cravou que Georges, um dos 
maiores campeões da história 
do MMA, voltaria a lutar e com 
isso forçou o lutador a desmentir 
a notícia. “Com certeza, essas 
fontes não são confiáveis. Isso 
eu posso ter certeza”, afirmou 
o canadense. 

O empresário de GSP, Ro-

dolpho Beaulieu, também fez 
coro ao seu agenciado. Segun-
do ele, muitas situações que 
precisam ser resolvidas caso 
ele queria voltar realmente a 
se apresentar no maior even-
to de lutas do mundo. "Atu-
almente precisam acontecer 
muitas coisas para que ele de-
cida mesmo se quer voltar a lu-
tar ou não", afirmou Beaulieu, 
sem dar mais detalhes sobre a 
situação do canadense. 

Apesar do desmentido do 
lutador, os rumores sobre um 
possível retorno do canaden-
se de 34 anos têm aumentado 
bastante nos últimos meses.

Georges Saint-Pierre se aposentou como campeão dos meio-médios
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